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136e Assemblee generale
Samedi 28 avril 2001

Hotel Bern, Berne

Programme et ordre du jour

09 h 30 Accueil

10 heures Seance administrative

1. Ouvertüre

2. Rapports d'activite
a) Secretariat
b) Actes
c) Editions
d) Cercle d'etudes historiques
e) Cercle d'etudes scientifiques
f) Cercle d'archeologie
g) Cercle de mathematiques et de physique
h) Cercle de patois

3. Comptes 2000
a) Presentation
b) Rapport des verificateurs
c) Approbation

4. Presentation du budget 2001

5. Demission du secretaire general

6. Divers

11 h 30 Conference donnee par Mme Charlotte Gutschi-
Schmid, historienne d'art, sur les «Maitres ä l'ceillet»

12 h 30 Aperitif
13h00 Repas ä l'Hötel Bern

15 h 30 Concert d'orgue ä 1'eglise reformee francaise
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PERSONNALITES PRESENTES

Comite directeur

M. Claude Juillerat, president central
M. Jean-Frangois Lachat, secretaire general
M. Alain Beuchat, tresorier central
M. Claude Rebetez, responsable des Editions et des Actes
Mme Danielle Rosse
Mme Marcelle Roulet
M. Jean-Pierre Bessire
M. Pierre Lachat

Commission des Editions et des Actes

M. Philippe Wicht, president

Cercles

Mme Raymonde Gaume, presidente du CA
M. Claude Hauser, responsable du CEH
M. Jean-Claude Bouvier, president du CES

M. Eric Jeannet, representant du CMPH et president
de l'Institut jurassien

M. Jean-Marie Moine, president du Cercle de patois et president
de la section de La Chaux-de-Fonds

Sections

Mme Marie-Paule Droz, Neuchätel
Mme Agnes Jubin, Fribourg
Mme Josiane Beets, Lausanne
M. Jean Louis Bilat, Bäle
M. Fredy Dubois, La Neuveville
M. Frederic Donze, Erguel
M. Michel Gisiger, Geneve
M. Jean-Claude Montavon, Delemont
M. Maurice Montavon, Zurich
M. Gaetan Cassina, Valais
M. Frangois Reusser, Berne
M. Paul Terrier, Bienne
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Secretariat

Mme Marie-Helene Bedat
Mme Madeleine Lachat

Membres d'honneur

M. Bernard Bedat
M. Maxime Jeanbourquin
M. Joseph Jobe
M. Gilbert Jobin
M. Bernard Moritz
M. Philippe Wicht

Politiques et officiels
M. Claude Heche, president du Gouvernement jurassien
M. Marcel Hubleur, president du Parlement jurassien
M. Michel Hauser, chef de l'OPH du canton du Jura et delegue aux

Affaires culturelles de la Republique et Canton du Jura
M. Walter Wenger, delegue ä la culture pour le Jura bernois
Mme Nicole Pleines, Union de l'Association frangaise et francophone

de Bale
Mme Charlotte Gutschi-Schmid, conferenciere du jour
M. Bernard Theurillat, secretaire general de la Commission nationale

suisse pour P UNESCO
M. Georges Bregnard, representant d'Helvetia Latina
M. Aldo Dalla Piazza, representant de l'Universite de Berne
M. Jean-Pierre Javet, president de l'Universite des Ames de langue

francaise de Berne
M. Jean-Claude Zwahlen, president de Pro Jura
M. Jacques Stadelmann, co-president de 1'ADIJ
M. Jean-Christophe Meroz, vice-president de l'Association et Revue

Intervalles
M. Erwin Fluckiger, president de Naturforschende Gesellschaft de

Berne
M. Michel de Montmollin, president de l'Institut neuchätelois
M. Blaise Vuille, president des Jurassiens de l'exterieur, section de

Berne
M. Herve Huguelet, representant de l'Association des Neuchätelois de

Berne
M. Michel Hänggi, professeur au Lycee cantonal de Porrentruy

Politiques et officiels
M. Bertrand Baumann, Courrier de Berne
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1. OUVERTÜRE

A 10 heures, M. Claude Juillerat, president central, ouvre la 136e As-
semblee generale de la Societe jurassienne d'Emulation. Plus de 80 per-
sonnes ont repondu ä I'invitation Icincee. La convocation a ete adressee

en conformite avec les Statuts et Vordre du jour est ciccepte sans
modifications.

Le president central adresse ses salutations ä tons les Emulateurs
presents, et plus particulierement aux personnalites invitees.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE JUILLERAT
president central

Mesdames, Messieurs,
Chers Emulateurs,

L'Assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emulation est ac-
cueillie cette annee par la section de Berne. Nous remercions chaleureu-
sement tous ses Emulateurs qui, sous la houlette de M. Franqois Reus-

ser, leur president, se sont devoues sans reläche pour garantir une
organisation optimale de la reunion de ce jour.

Dans le rythme erratique prevalant ä la fixation des lieux de
rencontres emulatives, pour la seconde moitie du XXe siecle, nous ne trou-
vons qu'une fois la cite des bords de l'Aar. C'etait en 1982, et les mem-
bres du comite d'alors avaient pour noms Boillat, Virot, Carnal, Barthe,
Crevoisier et Vuilleumier, tous noms eminemment jurassiens. Anterieu-
rement, l'Emulation siegeaä Berne en 1911, 1933 et 1946.

Je ne rechercherai pas ä remonter vainement le cours du temps, ni ne

pretendrai que les Emulateurs assisterent ä la fondation officielle de
Berne en 1191, accompagnant de leur sagacite la decision historique de
Berthold V de Zaehringen; ni que le Celte Dobnoredos, forgeron de
Brenodurum sur 1'Arur, etait assiste par les Emulateurs passionnes du
Cercle d'archeologie de la SJE. De toute faijon, comment auraient-ils pu
se comprendre, les gens du lieu s'exprimant alors en langue gauloise ou
en vieil haut allemand, leurs clercs en un latin bätard; les Emulateurs ac-
tuels pour leur part se faisant les defenseurs d'une langue et d'une culture

francaises contemporaines, mais respectueux de leurs racines
C'est dans cet esprit que nous accueillons officiellement a nos assises

le president et les membres du nouveau Cercle d'etude du patois, le
cadet de nos cinq cercles ä vocations specifiques, qui se lance sur les sen-
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tiers embroussailles, presque abandonnes, de la recherche du langage
des generations qui nous ont precedes. Que leur laie devienne l'allee
royale de la decouverte et de 1'amour de notre terroir!

II nous faut cependant rester conscients que le degre de dialectisation
possible, done Femploi ou l'abandon progressif d'un parier regional,
depend des fonctions qu'une langue doit remplir. Le cloisonnement lin-
guistique s'accorde mal avec l'ouverture au monde, ouverture imposee
par le commerce mondial ou souhaite par les partisans d'une decouverte
la plus large possible de la Culture des autres, plutöt porteurs d'autres
connaissances et philosophies, qu'adversaires ou concurrents ä subju-
guer.

Mais notre langue maternelle reste le lien privilegie avec notre passe.
Cette langue s'est forgee, s'est formee des multiples emplois, des
experiences humaines, des approfondissements des idees, des ideologies
meme. Elle nous sert de support ä l'elaboration de nouveaux concepts
mentaux qui precedent leur formulation et leur diffusion ä nos proches
ou lointains interlocuteurs. Portee sur le papier ou repandue par les

moyens electroniques de communication, elle est la marque irrepressible
de notre etre profond, l'expression de notre personnalite.

La notion meme de langue maternelle est susceptible d'interpretations
differentes, incluant diverses acceptions, souvent floues et inconscien-
tes: langue de la premiere socialisation dans le cocon familial, langue
acquise en cours de scolarisation, langue territoriale soutendant des

concepts menant ä des conflits oil politique et domination s'entrecroi-
sent. La langue maternelle, etudiee, connue, maitrisee, est porteuse en
elle-meme des traces de parlers anterieurs qui nous ont legue des mots
droles, obscurs, poetiques, oil 1'adequation du son et du sens nous rem-
plissent de bonheur, de griserie du verbe, d'exaltation de la parole.

Et ces mots evoluent librement, selon leur humeur qu'essaient de

comprendre les linguistes et autres etymologistes. Phenomene ancien,
evoque dans le Cratyle de Platon (414c):

Bienheureux Hermogene, ne sciis-tu pas que les premiers noms qui
ont ete etablis sont ensevelis sous les deguisements de theatre qu'on a
voulu leur donner, en ajoutant ou supprimant des lettres pourfaciliter la
prononciation, en les tordant dans tous les sens, effet du temps et du
souci d'embellissement?

A l'avenir, nous devrions etre bilingues, multilingues, sous peine d'etre

discredites, de ne plus etre performants ou meme ecoutes dans une
modernite qui prefere une pensee unique, une culture banalisee parce
qu'assimilee ä celle des chantres de la mondialisation et son cortege de

sycophantes anglophones. Cependant, une langue mondiale de culture, ä

l'echelle de la koine de chaque epoque, permet le jaillissement d'idees
nouvelles, aussitöt repandues universellement, et nous permet de con-
naTtre encore l'expression de la pensee grecque ou le name des peripeties
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latines, prorogees ä travers les siecles par une foule d'humanistes qui se

comprenaient ou s'anathemisaient avec maitrise hors du contexte de leur
langue maternelle.

Si la bonne entente confederate passe par 1'intercomprehension reci-
proque, et que le plurilinguisme helvetique est reconnu par la Constitution,

en dehors de toute formule creuse, la realite passe par 1'acquisition
individuelle de competences linguistiques primordiales: d'abord, la maitrise

des subtilites de sa propre langue maternelle, base de toute
reflexion et developpement de toute pensee; puis, par un choix volontaire
et selon ses affinites personnelles, l'apprentissage de la langue et de la
culture de l'autre, son plus proche voisin, ou celles d'une contree plus
distante, dans 1'espace ou dans le temps, bravant ainsi les conventions et
les choix majoritaires imposes.

Avons-nous la necessite d'une langue intermediate qui ne serait la
langue spontanee d'aucun des interlocuteurs Langue hesitante, ne per-
mettant ni finesse d'expression, ni subtilite langagiere, langue de touris-
te faisant fi de toute nuance sensible.

Pourtant, 1'Emulation devra se poser prochainement cette question
fondamentale: pour garantir notre rayonnement, faut-il sacrifier ä une
langue de plus grande diffusion pour etre entendus ou lus par d'innom-
brables humains locuteurs d'autres idiomes, porteurs d'autres valeurs
culturelles

Berne! cite qui, pour plusieurs d'entre nous fut le premier pont entre
deux langues, deux civilisations, lieu primordial de l'approfondissement
des connaissances linguistiques necessaires ä exprimer les subtilites
d'un dialogue politique, d'une etude universitaire exigeante dans un lan-
gage demandant clarte et precision; Berne nous accueille en ce jour et je
vous y souhaite de fructueuses deliberations dans une atmosphere em-
preinte de cordialite et de bonne humeur.

ALLOCUTION DE M. CLAUDE HECHE
president du Gouvernement de la Republique et Canton du Jura

Monsieur le President,
Mesdames, Messieurs,

Voici cinq ans, j'avais eu le privilege et le plaisir de m'adresser ä

vous lors de votre Assemblee generale qui s'etait tenue ä La Neuveville.
Vous avez choisi la ville de Berne pour tenir vos assises et j'eprouve le
meme plaisir ä vous rencontrer. Je constate que l'esthetisme est un
element important dans le choix du lieu de vos rencontres. L'ambiance, les
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formes, les couleurs, 1'atmosphere qui se degagent lorsque Ton se pro-
mene dans les rues de Berne incitent ä l'evasion et ä imaginer ce qu'etait
cette ville dans le passe, bourgeoise et campagnarde. La richesse de son
passe se manifeste aujourd'hui encore.

Ancree dans l'histoire, presente dans la vie quotidienne et ouverte sur
le futur, votre Societe rassemble des personnalites toutes passionnees
par l'identite et la memoire jurassiennes non pas pour se renfermer et
vivre du passe mais pour faciliter les echanges et s'ouvrir au monde.

En parcourant mes notes, je vous avais indique, il y a cinq ans, que
vous avez voulu etre la patrie de coeur et d'esprit des Jurassiens, de tous,
sans exclusion; de tous ceux qui se reconnaissent dans l'histoire du Jura,
dans sa culture, dans son destin tourmente. Ces propos restent d'actuali-
te et j'espere qu'ils seront pertinents dans de nombreuses annees encore.

L'appartenance ä votre Societe vous permet de prendre une certaine
hauteur et d'apprehender les evenements, non pas avec detachement,
mais avec le sens critique de ceux qui prennent le temps de la reflexion.
Vous etes aussi la memoire vivante du peuple jurassien, qui au travers de

vos publications et de vos activites, permettent ä chacune et chacun de
mieux connaitre son passe et son appurtenance a une entite specifique.
Celle-ci n'est pas limitee a un territoire cantonal mais eile est bien plus
vaste car eile reunit dans le coeur et l'esprit, tous ceux qui se reconnaissent

dans l'identite jurassienne.
Votre presence dans la Berne federale, mais aussi dans la Berne can-

tonale, revet un aspect symbolique. Vous n'etes pas sans savoir que les
Gouvernements bernois et jurassien ont convenu d'un accord-cadre ou
plutöt d'un mode d'emploi qui fait suite ä l'Accord du 25 mars 1994. II
s'agit ici, au-delä du geste politique, de realiser la mise en place des
institutions communes au canton du Jura et au Jura bernois, au travers
d'une methode de travail unique aux deux administrations. La volonte
d'un partenariat et de la poursuite du dialogue interjurassien est evidente
et se manifeste aussi au travers d'un tel accord.

Le calendrier de la mise en ceuvre reste a determiner, mais le Gouvernement

souhaite cependant que 1'impulsion donnee debouche rapide-
ment sur les premieres realisations.

Certains bien-pensants voient dans le slogan «Jura pays ouvert» une
tarte ä la creme. Les autorites politiques veulent creer une dynamique,
pour dynamiser le canton en preconisant plusieurs mesures dont la plus
spectaculaire consiste ä augmenter la population jurassienne pour parve-
nir ä realiser l'objectif de 80000 habitants. Pour ce faire, il convient de
recourir aux forces vives du pays jurassien, dont assurement l'Emulation
fait partie, pour imprimer un mouvement nouveau. Votre societe realise
dejä la volonte politique qui s'exprime au travers du projet «Jura pays
ouvert». On l'observe dejä dans le fait que vos Assemblies generates
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ont lieu hors des frontieres cantonales, l'an passe ä Fribourg et cette
annee, ici ä Berne.

L'imagination au pouvoir! II faut depasser les Schemas habituels, sor-
tir du carcan, developper des modes de pensee nouveaux, en quelque
sorte rever! Rever ä demain, rever ä une societe nouvelle, differente,
dont ses membres seront prets a relever des defis, ä croire en un avenir
et dont les ideaux se conjuguent autour de la solidarite, du partage, de la
creativite et de l'ouverture. Est-ce de 1'utopie? Peut-etre mais pourquoi
pas!

Le Gouvernement juge necessaire une concordance entre les perspectives

d'ouverture et de rayonnement inherents au projet «Jura pays ou-
vert» et la politique culturelle. Nous pensons que c'est en priorite aux
acteurs culturels eux-memes de mener ä bien un certain nombre de pro-
jets, l'Etat intervenant de maniere subsidiaire, evitant ainsi une «culture
etatique». De plus, et ceci est egalement valable pour d'autres secteurs,
le Gouvernement intervenant dans la perspective du bien commun en
servant ainsi l'ensemble de la population.

Nous ne sommes pas restes insensibles ä votre intervention du mois
de mars de cette annee qui faisait suite au rapport de M. Pidoux. Apres
le depot du rapport en fin d'annee passee, le Gouvernement en a pris
connaissance, l'a etudie attentivement et l'a distribue une premiere ibis
aux milieux concernes.

II vient de retenir quelques options fortes qui seront mises en consultation

la semaine prochaine, apres la conference de presse qui sera don-
nee par Mme Anita Rion, ministre en charge du dossier. La Societe
d'Emulation figurera bien sür au nombre des associations consultees.
Une synthese des reponses sera ensuite realisee et un dossier sera sou-
mis au Parlement. Celui-ci en debattra vraisemblablement ä l'automne
prochain. Ainsi s'instaurera la discussion et le Parlement prendra des
decisions d'orientation politique et administrative sur ce sujet. Pour
certains, rien ne va assez vite et tout va trop lentement! Je dois rappeler ici
que des regies inherentes au fonctionnement de l'Etat doivent etre res-
pectees. La precipitation, aussi valable pour ce dossier, n'est pas tou-
jours gage de qualite. Convenons aussi que c'est la premiere fois depuis
l'entree en souverainete qu'une reflexion approfondie est menee sur la
politique culturelle. Le Gouvernement l'avait d'ailleurs annoncee dans

son programme de legislature, done avant meme les controverses qui ont
pu surgir en la matiere et qui ont debouche sur 1'elaboration du rapport
Pidoux. Vous serez peut-etre meme etonnes en bien par les options
retenues.

La culture contribue au rayonnement du pays jurassien et je suis
persuade que nous avons ensemble, le Gouvernement et votre Societe, non
seulement des buts communs mais une vision future du paysage jurassien

tres proche.
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Un projet d'ouverture (Jura pays ouvert), une collaboration interjuras-
sienne renforcee (dernier accord signe), une nouvelle politique culturelle
demontre si besoin etait que les choses bougent, quoiqu'on puisse
entendre ici et lä. La Societe jurassienne d'Emulation continuera d'etre, en
raison de sa grande experience et de la richesse de sa composante, non
seulement un spectateur averti, mais un acteur avise et privilegie du
Gouvernement.

ALLOCUTION DE M. WALTER WENGER
delegue ä la culture pour le Jura bernois

La vie culturelle de la Societe jurassienne d'Emulation se manifeste
aussi ä travers ses differentes sections implantees dans de nombreux
lieux, dont celui de la ville de Berne. Selon la tradition, l'Assemblee
generale annuelle se deroule dans une de ces localites. Cette annee, votre
choix s'est porte sur la ville federate et il appartient ä la section de Berne
de vous accueillir. Je vous souhaite la bienvenue et j'espere que vous y
passerez des moments agreables.

A l'occasion de votre reunion ä Berne, je voudrais evoquer la memoire,

d'un emulateur qui nous a quittes il y a quelques mois. J'ai nomme
Pierre-Olivier Walzer. Professeur de litterature de langue francaise ä

l'Universite de Berne jusqu'en 1985, il fut une personnalite riche et
rayonnante et marqua durant un demi-siecle la vie culturelle jurassienne.
En 1991, il publiait les Pre-Actes, clin d'oeil sur l'origine de la Societe
jurassienne d'Emulation.

Le riche parcours de votre institution aura ete marque par de
nombreux evenements, dont les vicissitudes auxquelles elle a ete confrontee
dans les annees 1970. A ce propos, Stephane Boillat, archiviste de la
section d'Erguel, ecrivait dans Mosaique, sous le titre «L'Emulation re-
trouve ses esprits»:

Considerons seulement que ce temps appartient ä un passe revolu.
On constate dans nos vallees que des forces jusqu 'ici opposees travail-
lent desormais ensemble, preoccupees par l'avenir de notre region.

Bien sür et heureusement sans doute, les opinions demeurent
divergentes; c'est la loi de la politique et la richesse d'ltne democratic bien
etablie. Ce qui a change, c'est qu'une opinion differente n'est plus un
facteur d'exclusion ou de rupture.

A ce constat heureux, il n'y a rien ä ajouter. Vous me permettrez de
terminer ces brefs propos par un autre clin d'oeil en citant une anecdote
qu'a rappelee Pierre-Olivier Walzer en preface ä l'ouvrage de Xavier
Stockmar Alexandre Dumas a Berne:
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Une autre histoire, bien jolie et moins connue, est celle que rapporte
Dumas pour expliquer l'origine d'une botte servant cl'enseigne ci une
petite auberge gothique. II faut nous reporter en 1602, au temps oü le
marechal de Bassompierre etait ambassadeur pres des treize cantons

pour renouveler I'alliance avec la France. On sait que Bassompierre
reussit pleinement dans cette difficile entreprise et qu 'il sut faire des
Suisses des amis fideles d'Henri IV. «Au moment de son depart, raconte
Dumas, et comme il venait de monter a cheval ci la porte de /'auberge, il
voit s'avancer de son cote les treize deputes des treize cantons, tenant
chacun une enorme «widercome» ä la main, et venant lui ojfrir le coup
de l'e trier. Arrives pres de lui, ils l'entourerent, leverent ensemble les

treize coupes, cpd contenaient chacune la valeur d'une bouteille, et, por-
tant unanimement un toast ä la France, ils avalerent la liqueur d'un seid
trait. Bassompierre, etourdi d'une teile politesse, ne vit qu'un moyen de
la leur rendre. II appela son domestique, lui fit mettre pied a terre, lui
ordonna de tirer sa botte, la prit par l'eperon, fit vider treize bouteilles
de vin dans ce vase improvise; puis, le levant ä son tour, pour rendre le
toast qu'il venait de recevoir: — Aux treize cantons! dit-il, et il avala les

treize bouteilles. Les Suisses trouverent, conclut Dumas, que la France
etait dignement representee».

Je constate qu'aujourd'hui la culture jurassienne est aussi dignement
representee ä Berne!

Le president de la section de Berne, M. Franpois Reusser, adresse
ensuite quelques paroles de bienvenue aux Emulateurs et ä leurs invites.
II leur souhaite de fructueux debats et une excellente journee dans la
capitale federate.

Deux scrutateurs sont designes en la personne de Mmc Roulet et de

M. Crevoisier.
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2. RAPPORTS D'ACTIVITES

A) SECRETARIAT

Au lendemain de la presentation des Actes 2000, il me plait de relever
que l'annee emulative qui se termine aujourd'hui n'a rien ä envier a Celles

qui 1'ont precedee. Aujourd'hui, je me bornerai cependant ä n'evo-
quer principalement que trois faits importants qui ont occupe le Comite
directeur depuis la derniere Assemblee generale.

Je commencerai tout d'abord par relever que l'edition 2000 des Actes
de T Emulation, ouvrage sorti de presse tout recemment, constitue com-
me ä l'accoutumee la veritable carte de visite de l'Emulation. Ce nou-
veau volume correspond parfaitement ä ce que l'on est en droit d'atten-
dre d'une telle parution: qualite remarquable quant ä son image exte-
rieure, qualite remarquable quant ä la diversite des sujets et qualite
remarquable encore quant au contenu des articles proposes. Si telles sont
les constatations que je peux me permettre de faire aujourd'hui, c'est
grace avant tout au travail extraordinaire accompli par la commission
des Actes, commission dont je tiens ä remercier tres sincerement les
membres, ä savoir MM. Philippe Wicht, president, Claude Rebetez,
responsable, Franpois Kohler et Pierre Reusser.

Si je commence mon rapport annuel en citant ces quatre Emulateurs,
c'est aussi parce qu'ä la suite de la demission l'annee derniere de M.
Bernard Bedat, alors ä la tete des editions de l'Emulation, ces memes
personnes ont accepte de prendre en charge la responsabilite de ce sec-
teur. C'est ainsi que la Commission des Actes est devenue la Commission

des Editions. Quant ä sa nouvelle organisation, ä ses projets pour
l'avenir immediat et ä plus long terme, je laisse le soin a M. Claude
Rebetez, responsable principal, de vous en dire plus dans le rapport qu'il
vous presentera tout ä l'heure. Toutefois, au nom du Comite directeur,
au nom egalement de l'ensemble des Emulateurs qui ont toujours su
appretier ä leur juste valeur les ouvrages edites par nos soins, il m'appar-
tient d'adresser les remerciements les plus chaleureux aux personnes qui
ont accepte de tenter ce nouveau challenge. Ce secteur d'activites a su

prendre annee apres annee et grace au travail de son precedent responsable,

une place preponderante dans le giron tres particulier des editeurs
jurassiens, voire meme romands. A cette Commission, on peut done
souhaiter plein succes dans les realisations qu'elle va entreprendre et on
attend avec une certaine impatience deja le prochain ouvrage ä paraitre
dans le courant de cet automne, si tout va bien.

Autre sujet important qui a fait l'objet de bien des discussions au sein
du Comite directeur, celui qui touche ä la politique culturelle du canton
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du Jura et, par correlation, au probleme lie ä la rehabilitation d'un poste
de delegue ä la culture a plein temps. Apres la resolution votee l'annee
derniere lors de notre Assemblee generale ä Fribourg, resolution dont
vous aurez pu trouver le texte integral dans les Actes 2000, le Comite di-
recteur a pris connaissance du rapport Pidoux commande par le Gouvernement

de la Republique et Canton du Jura. Si nous avons applaudi ä

l'idee meme qui voulait qu'une personne neutre puisse tirer une sorte de

bilan de la culture dans le Jura, nous avons cependant regrette qu'une
association culturelle telle que la notre, comme d'autres d'ailleurs, n'ait
pas ete consultee et que certaines conclusions quelque peu hätives aient
ete avancees par les auteurs du document. Nous avons tenu ä informer le
Gouvernement jurassien de notre etonnement et nous attendons avec une
grande impatience que ce rapport soit mis en consultation. Les princi-
paux points qui ont surpris le Comite directeur sont les suivants:

- connaissance tres superficielle, de la part des auteurs du rapport,
des buts, des objectifs et des activites de notre societe;

- contacts inexistants avec les responsables des associations cultu-
relles jurassiennes (on pense egalement ä 1'Institut jurassien des

sciences, des lettres et des arts, oublie lui aussi);

Les timoniers de 1'Emulatiorv Claude Juillerat (president) et Jean-Frangois Lachat (secretaire
general)
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- ignorance quasi generale de notre impact dans le Jura meridional et
dans la diaspora;

- absence de contacts avec les responsables de la culture dans le Jura
bernois.

Cela dit, le Comite directeur espere que la suite qui sera donnee ä ce
rapport servira avant tout ä corriger ces oublis ou ces erreurs, ä apporter
ä la politique culturelle du canton un elan nouveau essentiellement posi-
tif et ä lui garantir la confiance des associations concernees.

Au cours des deux seances d'automne du Conseil en 1998 et en 1999,
il avait ete decide, avant revision de nos Statuts, de reflechir au fonction-
nement general de notre societe et de voir si l'organisation actuelle gar-
dait encore toute credibility. Lors des reunions qui ont suivi, le Comite
directeur s'est interroge sur la maniere la plus efficace de proceder afin
de satisfaire aux souhaits des membres du Conseil. II a ainsi decide de

creer une Commission des Statuts chargee de repenser le probleme et de

proposer un schema d'organisation nouveau susceptible d'ameliorer ef-
ficacement le fonctionnement de 1'Emulation. Les conclusions de cette
commission ont ete meticuleusement etudiees par le Comite directeur et
un nouveau mode de fonctionnement a ainsi ete decide.

Brievement, je preciserai que l'Emulation aura toujours ä sa tete un
Comite directeur au sein duquel sera constitue un bureau. Ce dernier
s'occupera essentiellement des affaires courantes. Le Comite directeur
se reunira regulierement et, durant ses seances, seuls les problemes lies
exclusivement ä la culture seront debattus. En plus, deux fois par annee,
les presidents des cercles lui seront associes afin qu'ensemble les dif-
ferents responsables puissent faire le point sur les problemes qui les
concernent.

Enfin, et c'est la la grande nouveaute, un Comite elargi, sorte d'Agora
culturel, sera constitue avec les representants des autres associations

culturelles cantonales (ARCOS, Fondation Lachat, FARB, SAT, etc.).
Ce nouveau mode de fonctionnement devra tout d'abord etre teste

durant une annee et une fois le bilan etabli, une proposition de revision des
Statuts pourra enfin etre presentee devant l'Assemblee generale.

Dans le domaine des affaires plus courantes, je me permettrai encore
de signaler les activites suivantes:

- presence de l'Emulation sur le stand du Jura au Salon du Livre de
Geneve en mai dernier;

- hote d'honneur du Comptoir delemontain en automne 2000;
- organisation du 3C Concours Emulation-Jeunesse;

- contacts toujours tres etroits et reguliers avec de nombreuses
associations correspondantes en Suisse comme ä l'etranger.

Dans un tres proche avenir, TEmulation pourra encore presenter
ses activites editoriales au Salon des regions du Livre qui se tiendra ä

Porrentruy ä la fin du mois de juin prochain.
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Comme on le voit, l'Emulation se porte bien et ce constat rejouissant
est principalement dü aux nombreux responsables qui souvent ceuvrent
dans l'ombre au sein de notre grande association. Je tiens done, en guise
de conclusion, ä remercier tres chaleureusement et tout particulierement
les presidents des sections et des cercles, les membres du Comite
directeur, les responsables des differentes Commissions, les secretaires,
Mmes Bedat et Lachat, ainsi que toutes les autres personnes qui s'activent
de pres ou de loin afin de donner ä l'Emulation tout le lustre qu'une telle
societe merite.

Au terme de ce rapport, je puis affirmer que le Comite directeur s'ef-
forcera, comme d'habitude, d'etre attentif aux developpements de l'acti-
vite culturelle et je reste persuade que l'Emulation continuera ä veiller
ä ce que les realisations futures repondent aux besoins veritables de la
population et aux interets de la patrie jurassienne.

Le secretaire general
Jecin-Frcingois Lachat

B) ACTES 2000

Les Actes 2000 ont, comme 1'annee derniere, ete composes par 1'en-

treprise de microedition Demotec SA de Porrentruy; 2000 exemplaires
de serie et 60 de luxe numerates ont ete tires sur les presses de l'impri-
merie du Franc-Montagnard ä Saignelegier. Cette annee, la vouivre est

paree d'une robe bleu azur. Le volume compte 443 pages foliotees et
24 pages de publicite.

La partie redactionnelle se compose de 19 articles qui couvrent comme

par le passe les domaines les plus varies des sciences, des arts, des

lettres et de l'histoire. Les biologistes decouvriront avec interet deux
etudes qui ont trait ä l'Afrique; la premiere met en evidence de nou-
velles approches visant ä une gestion judicieuse de la foret en zone tro-
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picale seche, quant ä la seconde, eile recense quelques medicaments qui
ont ete mis au point ä partir de plantes utilisees depuis la nuit des temps
dans la medecine traditionnelle africaine. Les hommes mürs apprendront
meme comment garder une eternelle jeunesse! Les ferus de botanique
feront connaissance avec la biodiversite vegetale de la reserve forestiere
du Theusseret, creee en 1989, qui est une des dix plus grandes de Suisse.
Meme la derniere eclipse du millenaire n'a pas ete oubliee puisqu'elle
fait 1'objet d'un article qui merite le detour.

La rubrique consacree ä la litterature fait la part belle aux femmes et
aux hommes de lettres avec un recueil d'une vingtaine de poemes de
Pascal Rebetez, les nouvelles de Frangoise Choquard et Daniel de Rou-
let, et les reflexions litteraires de Pierre Chappuis.

Les Actes 2000 accordent aussi une place importante ä 1'histoire. Vincent

Friedli part ä la recherche des indices archeologiques de la christia-
nisation dans le Jura et nous apprend que le plus ancien objet portant des

signes Chretiens est une plaque-boucle de ceinture en fer de Bassecourt
datee de la fin du VIe siecle. Raymond Bruckert nous fait vivre la belle
epopee de sa famille qui tente de rejoindre la Suisse en traversant la
France ä l'heure ou la mobilisation generale a ete decretee en 1939.

Perpetuant la tradition de la solidarite entre les grandes associations
jurassiennes, les Actes 2000 ont mis leurs colonnes ä disposition de
l'ADIJ, l'Association pour la defense des interets du Jura, qui retrace,
sous la plume de Laurence Marti, les grandes lignes de son parcours his-
torique durant ces vingt-cinq dernieres annees.

Enfin, comme par le passe, chaque emulateur pourra prendre connaissance

des rapports de nos presidents de sections et de cercles, autant de
pierres apportees ä l'edifice de l'Emulation.

C) EDITIONS 2000

Avec le depart de Bernard Bedat, il a fallu proceder ä une reorganisation
dans la conduite des editions de l'Emulation. La commission des

Actes s'est ainsi tout naturellement muee en commission des editions,
votre serviteur acceptant dans la foulee d'en assumer la responsabilite.

Desormais, les editions sont entre les mains d'un groupe qui conti-
nuera d'oeuvrer ä la bonne marche de nos editions qui font la fierte de

notre societe. Frangois Kohler aura le regard pertinent de l'historien,
Pierre Reusser l'ceil perspicace du scientifique et Philippe Wicht laissera
ses yeux s'embuer au contact de l'ecume immaculee de la vague litterai-
re. En outre, nous souhaitons une collaboration fructueuse avec les
cercles dans le domaine des publications.
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UAnthologie de la litterature jurassienne 1965-2000, patronnee par
1'Institut jurassien et magnifiquement orchestree par Andre Wyss, est la
derniere parution en date de l'Emulation, en coedition avec Intervalles.
J'espere que vous vous etes empresses d'acquerir cet ouvrage qui donne
suite ä I'Anthologie de 1964.

L'itineraire du livre reserve parfois des surprises agreables. Jean-Rene
Moeschier ayant emis le vceu d'offrir une de ses toiles en echange d'un
certain nombre d'ouvrages qui lui avaient ete consacres dans la presti-
gieuse collection de l'Art en ceuvres, nous avons non seulement repondu
favorablement ä cette requete, mais egalement propose ä tous ceux qui
figurent dans cette collection d'en faire de meme. Et, desormais, une ou
plusieurs oeuvres de chacun de ces artistes figurent en belle place dans
les bureaux de l'Emulation.

Les projets ne manquent pas. D'abord, un coup de cceur. Mon reve
etait de lancer une nouvelle collection oü se marieraient en parfaite har-
monie la plume enrobee de soleil de l'ecrivain et le pinceau arc-en-ciel
du peintre. Ici encore, un splendide hasard a fait son ceuvre. Alors que je
rencontrais Pierre Marquis pour un futur ouvrage de l'Art en ceuvres

prevu dans le cadre de l'exposition organisee par ARCOS ä Saint-
Ursanne en ete 2002, j'ai appris que Marquis avait realise une Serie

d'aquarelles pour illustrer quelques ecrits poetiques d'Alexandre Voi-
sard. Avec cette future publication, la nouvelle equipe qui chapeaute les
editions de l'Emulation a pris son envoi.

Pour clore, le responsable adresse ses remerciements sinceres ä Mmes

Bedat et Lachat pour leur disponibilite et la qualite de leurs services, et
amicaux aux membres de la commission des editions, presidee par notre
ami Philippe Wicht, pour leur precieuse collaboration et leurs conseils
judicieux.
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D) CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

Claude Hauser

Responsable du CEH

Depuis l'assemblee generale du 4 mars 2000, ä Saint-Ursanne, le
Cercle d'Etudes Historiques (CEH) a realise les activites et travaux sui-
vants.

Lettres conformation

Deux numeros (23 et 24) ont paru au cours de cette annee d'activite.
Comme ä l'accoutumee, les articles de fond ecrits tant par des membres
du CEH que par des historien (ne) s exterieur (e) s au Cercle y cötoient
des comptes rendus et autres rubriques d'information concernant
Fhistoriographie jurassienne. La parution de deux numeros seulement au
cours de cette annee s'explique par la preparation d'une Lettre speciale
(N° 25) consacree ä l'histoire des femmes dans le Jura: rassemblant plus
d'une dizaine de textes inedits pour un volume total d'environ 150
pages, cette Lettre paraitra en juin 2001.

Rencontres de Neuchätel

Le 31 octobre 2000 ä l'Universite de Neuchätel, le fidele public des
«Rencontres» a pu assister ä la presentation de deux conferences: Urs
Meier (Universite de Berne) a presente la «situation des femmes et des

apprentis dans la Federation des ouvriers de rindustrie horlogere (1912-
1915)», qui illustrait un aspect de sa these de doctorat. Quant ä Marinella

Mattaboni (Universite de Neuchätel), eile developpa l'historique de la
«Seigneurie d'Erguel au XVIIP siecle d'apres la correspondance des

chätelains», sujet de son memoire de licence en cours.
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Cahiers d'etudes historiques

Le memoire de licence de Pierre-Yves Donze sur L'hopital bourgeois
de Porrentruy entre 1760 et 1870 est paru au debut de l'automne 2000.
La conference de presse organisee pour 1'occasion a suscite plusieurs
echos dans la presse et les medias regionaux. La vente de cet ouvrage de

qualite, illustre par une planche du dessinateur de bände dessinee Fran-
qois Schuiten, rencontre un bon succes. Le Bureau du CEH planifie ac-
tuellement le calendrier d'une prochaine publication dans la serie des

Cahiers, pour l'annee 2002.

Table des «Actes» de la SJE

Qu'ajouter ä ce sujet sinon que sa publication est imminente... Le
prochain rapport en dira plus!

Concours Emulation-Jeunesse

Le CEH a participe ä P organisation du concours Emulation-Jeunesse
en proposant un theme relie ä la prochaine parution de la Lettre d'information

speciale sur l'histoire des femmes dans le Jura. Si la participation
au concours «Histoire» n'a pas ete mirobolante (une seule reponse enre-
gistree!), celle-ci fut heureusement de qualite et a permis de recompen-
ser l'excellent travail de Pierre-Olivier Lechot intitule «Elues du
Demon? A propos des sorcieres jurassiennes: l'exemple de deux cas or-
vinois». Cette etude figurera au sommaire de la Lettre speciale ä paraitre
en juin prochain.

Sortie scientifico-recreative ä Bienne

Le CEH a innove cette annee en repondant positivement ä une de-
mande de plusieurs de ses membres qui souhaitaient se retrouver lors
d'une sortie ä theme historique. Le 2 decembre 2000 ä Bienne, une quin-
zaine de personnes ont ainsi eu la chance de visiter en matinee le Musee
Neuhaus, sous la conduite experte de Corinne Schuster, puis d'effectuer
grace ä Madeleine Betschart, conservatrice du Musee Schwab, une visite
guidee de la ville de Bienne autour du theme de l'eau. Ce theme a
d'ailleurs egalement servi de sujet de discussion principal aux agapes
amicales qui ont reuni sur le midi les participants ä cette sortie dans un
restaurant de la place... Un grand merci- ä Pierre-Yves Moeschler,
conseiller communal biennois et ancien membre du bureau du CEH, qui
a organise cette premiere sortie du cercle de main de maitre!
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Assemblee generale du 21 avril 2001 ä Moutier

Par necessite du calendrier, 1'assemblee generale de cette annee n'in-
tervient qu'ä la fin avril, ce qui empeche d'en donner une relation dans
le present rapport. Cette date tardive permettra en tous les cas aux futurs
participants d'assister ä un debat qui s'annonce passionnant autour
d'une presentation de la these de doctorat de Christian Ruch sur revolution

du separatisms jurassien entre 1974 et 1994. Pierre-Andre Comte,
secretaire general du Mouvement autonomiste jurassien, participera ega-
lement ä cette discussion.

E) CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Activites scientifiques

A la suite du Colloque de novembre 1999, la presentation de
Contributions jurcissiennes ä la recherche en Afrique occiclentale se poursuivit
par les deux conferences publiques suivantes:

• Anthropologie de la maladie en milieu peul, Moyenne Guinee, le
20 mars ä l'aula du College ä Delemont, presentee par Sylvie Bouvier,
ethnologue ä Paris.

• De I 'apport de la medecine traditionnelle africaine au developpe-
ment cle medicaments modernes, le 19 mai ä l'aula du College ä
Delemont, presente par Kurt Hostettmann, professeur de pharmacognosie et
phytochimie ä l'Universite de Lausanne.

Le 27 mai, une excursion illustrait VAlimentation en eau de la ville
de Delemont: visite des captages avec Roland Lachat, chef des Services
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industriels de la ville, et Francois Flury, hydrogeologue et membre du
CES.

Colloque sur Les Champignons, le 25 novembre au Musee jurassien
des Sciences naturelles ä Porrentruy, avec les presentations suivantes:

• Ecologie des champignons superieurs dans le paysage jurassien,
presentee par Francois Frelechoux, Dr es sciences, enseignant et cher-
cheur ä Neuchätel, membre du CES.

•La biodiversite fongique au service cle l'homme, par Daniel Job,
Dr es sciences, charge de cours et chercheur aux universites de Fribourg
et Neuchätel, ancien president de la Societe suisse de Mycologie.

• Le projet Mycorama, par Jean Keller, Dr es sciences, enseignant et
chercheur ä Neuchätel, president de l'Union suisse des Societes mycolo-
giques.

Activites administratives

Grande satisfaction du CES d'avoir ete integre ä l'Academie Suisse
des Sciences Naturelles (ASSN), le 5 mai 2000, en qualite de societe
regionale. A titre d'essai, creation d'une publication annuelle de travaux
scientifiques: Annales des sciences naturelles en Pays jurassien.

Programme 2001

Colloque 2001 sur la Climatologie avec:
• Paleoclimatologie en collaboration avec le Cercle d'archeologie de

la SJE.

• Glaciers et climats anciens.
• Rechaujfement climatique.
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F) CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Raymonde GAUME

Presidente du CA

Pour preparer nos differentes activites, les membres du comite du
cercle se sont reunis ä cinq reprises durant 1'annee 2000.

Activites proposees aux membres

Tout d'abord, une grande sortie a ete organisee ä l'Ascension. Du
1er au 3 juin, nous nous sommes rendus en Alsace et en Lorraine. 16 per-
sonnes ont fait le deplacement avec un minibus et une voiture privee.

La premiere etape nous a conduits ä Grand. La ville tire son nom du
dieu gaulois Grannus, equivalent d'Apollon. Nous y avons visite des
sites romains.

L'amphitheatre, qui pouvait accueillir 17000 spectateurs, est mainte-
nant recouvert de bois precieux africain afin de le proteger. Edifie ä la
fin du Ier siecle et modifie aux IIP et IVe siecles, il a ete fouille de 1963 ä

1981. On y presentait surtout des spectacles d'animaux locaux (ours,
chien, loup).

Dans un vaste bätiment, nous avons admire une gigantesque mo-
sai'que de 224 m2. Realisee au IIP siecle, elle est dotee d'un tableau central

polychrome et historie. Chaque angle comporte un animal sauvage:
ours, sanglier, panthere, tigre, probablement des animaux qui combat-
taient dans 1'amphitheatre.

Dans la ville, nous avons pu voir un remarquable rempart avec des
tours bien conservees, un sanctuaire dedie ä Apollon et de nombreux ex-
voto qui prouvent que les eaux de Grand etaient benefiques pour soigner
les gens qui venaient en pelerinage. Ceci explique la grandeur de
1'amphitheatre.

Le 2e jour, apres la visite guidee du musee d'Art ancien et contempo-
rain d'Epinal, nous sommes alles voir les sources d'Hercule ä Deneuvre.
C'est un sanctuaire qui a ete reconstitue dans sa configuration d'origine,
tel que les fideles Font vu au IVe siecle. Des 1974, 12 ans de fouilles ont
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permis de mettre au jour plus de 70 statues representant Hercule, 3 bas-
sins et divers objets. Les pelerins venaient se purifier avec l'eau des

sources, ensuite ils faisaient un vceu et une offrande. Si le resultat etait
positif, ils apportaient un ex-voto.

Pour le 3e jour, nous etions accompagnes par l'archeologue Thierry
Rebmann. II nous a montre un site de Neandertaliens oü nous avons de-
couvert la rhyolite, pierre riche en silice qui remplagait avantageusement
le silex.

II nous a fait ensuite visiter le Mont-Sainte-Odile. Le mur pai'en, da-
tant du Hallstatt et qui mesure 10,5 km, entoure tout le plateau. II est
ainsi designe car il date d'avant Jesus-Christ. II y a lä des tombes mero-
vingiennes, de l'epoque de sainte Odile. Dans l'enceinte, but de nom-
breux pelerinages, nous avons fait le tour des chapelles, agremente
de nombreuses anecdotes et explications de notre guide du jour. Avant
de regagner nos penates, nous avons fait un petit arret ä la fontaine de
Sainte-Odile pour nous baigner les yeux, puisqu'il parait que l'eau y a
des vertus ophtalmologiques.

Le 16 septembre, nos membres avaient rendez-vous ä Chaluet. Plus
de 30 personnes avaient fait le deplacement pour visiter les fouilles en
compagnie de Christophe Gerber, archeologue responsable de l'A16
dans le Jura bernois. A cet endroit, 4 verreries ont ete construites ä partir
de 1657. On a trouve les vestiges d'un tres grand four circulaire associe
ä une arche ä recuire. De nombreux restes de verre (bouteilles, fioles,
verres ä pied, vitres) et une grande variete de ceramiques permettent
d'expliquer le travail et la vie des verriers de l'epoque. L'apres-midi,
Nicolas Stork, etudiant en geologie, a guide le groupe vers les carrieres
de sable du lac Vert et ses environs.

Saint-Martin rime pour nous avec conference et festin. Cette annee,
nous avons regu M. Frangois Vallat, charge de recherches au CNRS.
40 personnes sont venues decouvrir les curiosites orientales des Ela-
mites. Le Conferencier nous a parle de l'ecriture cuneiforme d'Iran,
employee de 3300 ä 300 avant J.-C. Cette ecriture comprend 400 signes qui
representent 60000 valeurs graphiques. II nous a donne des explications
sur 1'interpretation des signes d'une pierre de Rosette conservee au mu-
see de Fribourg. Elle date de 2000 avant J.-C. et eile est ecrite en elamite
lineaire. La partie passionnante de la conference a ete la relation de

l'histoire de Nahhunte-Utu. Cette reine a vecu au XIP siecle avant J.-C.,
dans un regime de matriarcat. Elle a eu quatre maris: son pere, son
premier frere, son deuxieme frere et son propre fils. D'eux, elle a eu
dix enfants au moins, dont deux se sont maries entre eux. Dans leur
langage, on employait un vocabulaire special pour parier de l'inceste.

Lors du Comptoir delemontain, le comite du cercle a decore et anime
le stand de la SJE durant deux jours. Notre grand concours a connu un
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beau succes puisque plus de 300 personnes y ont repondu. Nous avons
egalement presente les activites du cercle, ainsi que notre bibliographie.

Groupe du fer

L'annee 2000 a ete marquee par le depot de la these de Ludwig
Eschenlohr. Cette these a ete realisee grace ä la participation active des
membres du groupe du fer, notamment par la prospection et les recher-
ches de sites anciens de bas fourneaux et par l'acquisition d'experiences
sur le fonctionnement des bas fourneaux ä travers les experimentations.

Les resultats et le contenu de cette these devraient etre publies dans
un prochain Cahier d'archeologie.

Les activites de prospection du groupe ont continue et on peut men-
tionner la decouverte d'un site de reduction important dans la vallee de
Tavannes et de quelques autres nouveaux sites.

Des analyses metallographiques sur les eponges resultant des
experimentations des Lavoirs ont ete realisees par un specialiste. Les resultats
ont montre que la production de fer est tout ä fait reussie.

En 2001, la prospection va continuer et le groupe va essayer de fouil-
ler un bas fourneau en collaboration avec les archeologues. De plus, la
publication d'une plaquette sur les experimentations est prevue.

Publications

Le Cahier d'archeologie 10 est sorti de presse en janvier de cette
annee. II parle de l'occupation paleolithique ä Alle.

Le CAJ 11, encore sur le site de Alle, est en preparation. Un premier
CAJ sur le site de Develier-Courtetelle devrait voir le jour cette annee.

Assemblee generale

Un peu plus de 20 personnes se sont rendues ä Saint-Ursanne le
17 mars dernier pour notre assemblee generale.

Nous n'avons vraiment pas eu de chance cette annee. Nous avions

prevu une visite commentee de la ville. Non seulement il pleuvait ä

torrent, mais en plus, notre guide a du etre hospitalisee le meme jour. Des
lors, Francois Schifferdecker a dirige la visite du musee lapidaire et a
fait une conference improvisee sur la situation generale et le peuplement
du Jura apres l'epoque romaine. Le Jura n'etait pas le desert que Ton
croit parfois ä cette epoque. Les invasions germaniques ont provoque la
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fuite des gens vers les campagnes. Toutes les vallees sont habitees, mais
la region vit repliee sur elle-meme.

Jusqu'en 550, il y a un flou dans l'histoire. Des le VP siecle, l'indus-
trie du fer s'est developpee, notamment ä Boecourt et ä Corcelles et, des

le VIP, ä Develier-Courtetelle. C'est de cette periode que datent les

noms de villages en -cour et en -velier.
Quand saint Germain arrive, villages et administrations sont dejä en

place. II n'est pas la cause du developpement de la region, il est venu

parce qu'il y avait du monde ä christianiser.

Activites 2001

- 19 mai: excursion ä Zoug avec visite du musee, de fouilles et de

sites archeologiques.

- 25 aout: journee sur le site lacustre reconstitue de Gleterens, avec
des activites pratiques proposees aux participants.

- 2 novembre: conference de la Saint-Martin. Associes au cercle

scientifique, nous parlerons du climat. M. Michel Magny, cher-
cheur au CNRS, exposera 15000 ans d'histoire des climats relatee

par les lacs du Jura.

- 24 novembre: colloque du cercle scientifique sur les problemes de

climatologie.
Cette annee, le cercle fete ses 10 ans d'existence. Pour feter digne-

ment cet anniversaire, nous etudions la possibility d'organiser un festival
du fdm archeologique.
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G) CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE

Le comite du Cercle s'est reuni le lundi 23 octobre 2000 afin d'orga-
niser la 4e assemblee generale et de regier les derniers details concernant
le programme des conferences. Le theme choisi cette annee s'intitulait
Les couleurs. La reunion a eu lieu au College Thurmann ä Porrentruy en

presence d'une quarantaine de personnes. Le president a salue les per-
sonnes presentes et a rondement mene 1'assemblee generale qui a dure
une dizaine de minutes. II Ta terminee en exposant une anecdote tiree de

l'ouvrage Merveilleux nombres premiers de J.-P. Delahaye: il s'agit de
la «conference du mathematicien silencieux», ä savoir celle de Frank N.
Cole, de l'Universite Columbia, qui demontra, sans prononcer une parole,

que 267- 1 n'est pas un nombre premier en ecrivant ce nombre comme
produit explicite de deux entiers superieurs a 1.

La partie administrative terminee, nous avons eu le plaisir d'assister ä

trois exposes:
Le premier, presente par E. Jeannet, membre du comite du Cercle,

avait pour titre: Les couleurs sous l'eclairage de la physique. L'orateur a

rappele que la couleur est determinee par la frequence de l'onde electro-
magnetique constituant la lumiere, que la premiere theorie efficace a ete

presentee par Isaac Newton et que celui-ci a montre que la lumiere blanche

etait la superposition de toutes les couleurs. Quelques experiences
convaincantes ont permis ä l'auditoire de comprendre comment on peut
obtenir n'importe quelle couleur ä partir des 3 couleurs de base (rouge,
vert, bleu) ou ä partir de leurs complementaires (jaune, cyan, magenta).
Nos avons encore appris comment la propagation, la reflexion, la refraction

et les interferences permettent d'expliquer les arcs-en-ciel et les
couleurs sur les taches d'huile. Enfin, la diffusion differente permet de

comprendre pourquoi le ciel est bleu et pourquoi le soleil est rouge le
matin et le soir.

La deuxieme conference, presentee par D. Poncet-Montange, profes-
seur au Lycee cantonal, etait consacree aux couleurs en informatique, et
plus specialement ä leur utilisation avec le logiciel Mathematica. Nous
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avons appris comment les couleurs sont repertoriees et nous avons admire

les quelques applications presentees: le cube des couleurs, forme de
diverses combinaisons de rouge, vert, bleu; le cercle chromatique; en-
fin, une coloration d'une robe tiree d'un tableau de Monet.

Le dernier expose etait consacre ä quelques aspects de la fonction de
la couleur en peinture. Le Conferencier, C.-A. Dubois, professeur d'arts
visuels au Lycee cantonal, nous a explique pourquoi la couleur n'est pas
seulement un fait physique, mais aussi un fait de societe. II a presente
quelques differences entre la perception que nous en avons aujourd'hui
et celle qu'en avait nos predecesseurs, notamment dans la chaleur attribute

aux couleurs. Le tout a ete bien illustre par des diapositives de vi-
traux, de peintures byzantines, baroques et modernes.

L'aperitif traditionnel, offert par le Cercle et servi diligemment par les
concierges du College Thurmann, a permis aux participants de prolonger
quelque peu la rencontre et de converser avec les Conferenciers.

H) CERCLE DE PATOIS

Jean-Marie Moine

Responsable du Cercle d 'etude du patois

En tant que vice-responsable du tout nouveau Cercle d'etude du
patois, j'eprouve une joie profonde ä vous le presenter, joie que vous par-
tagerez, je l'espere. Ce cercle est tres jeune, mais il a dejä un peu grandi,
et il balbutie ses premiers mots. Et vous savez comment sont les enfants,
ils veulent ä tout prix s'introduire dans le monde des grands. Aussi, lui
avons-nous appris quelques mots! Permettez que je lui donne la parole,
sans plus tarder.
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Boncljoue! 1 m'aippele Voiyin.
Ch'vos piait, echtiusetes-me, ch'i
sens in pö etrule. Eye taint
cl'moncle poi chi.
Ci-d'vaint, tiaind qu' i etos siete
ch'mai seile, i at bin oyi qu'vos
djäsins d'tnes gros fre res, les atres
cercles.
Mon Due, ques häts noms els aint:
Cercle d'hichtoritches raicodjes,
Cercle de sciengouses raicodjes,
Cercle cle raicodjes des veyes
tchdses, Cercle de mathemätitghes
e pe d'physique!
Mai mere m'e dit qu'mes freres
etint aivu grant en I'ecole, qu'g'at
po goli qu'es sont ch'saivaints,
qu'els aint lai coegnechaince
d'l'echpritpe di s'ne.
Tot tiaimu, eile m'e dit ächi,
qu'moi, en m' ont fotu feus
d'l'ecöle. In' en vayds p'lai poin-
ne.
Mains vos saites, en m'diaint goli,
eile m'e preussie bin foüe ch'son
soin, pe en m'embraissaint, eile
m'e ghoüeghe en I'araye: «N't' en
fais p 'mon p 'tet, i seus li, pe ch 'tus
ensoinne an t'ede, t'coegnetres
ächi lai foüetchune lai pus belle,
g'te di tiüerel».
Pe, eile e ecmencie d'm'aippäre:
in nove glossaire patois-fraingais
pe fraingais-patois,
'in r'tieuy'rat cle d'tot g'qu'ät aivu
fait en patois,
d'lai patoise grammere,
e oyi e djäsaie d'veyes patoisaints,
pe e r'tieuri totes soüetches de
tchdses qu 'toutchant en lai landye,
chutot ä patois.

I vos aittencls en lai seaince
qu'vint, l'saim'di saze de djuin, es

Bonjour! Je m'appelle Regain.
Sil vous plait, excusez-moi si je
suis un peu apeure. Vous etes si
nombreux ici.
Tout ä l'heure, quand j'etais assis

sur ma chaise, j'ai bien entendu
que vous parliez de mes grands
freres, les autres Cercles.
Mon Dieu, quels noms prestigieux
ils ont: Cercle d'etudes histori-
ques, Cercle d'etudes scientifi-
ques, Cercle d'archeologie, Cercle
de mathematiques et de physique!

Maman m'a dit que mes freres
avaient ete tres longtemps ä l'ecöle.

C'est pour cela qu'ils ont la
connaissance de l'esprit et de l'in-
telligence.
Toute triste, eile m'a appris aussi,

que moi, on m'a rejete de l'ecöle.
Je n'en etais pas digne.

Mais vous savez, en me disant cela,

eile m'a serre tres fort sur son
sein, puis en m'embrassant, eile
me souffla ä l'oreille: «Ne t'en
fais pas mon petit, je suis lä, et si

tous ensemble on t'aide, tu connaT-
tras egalement la fortune la plus
belle, celle du coeur!».
Puis, elle a commence ä m'ap-
prendre: un nouveau dictionnaire
patois-francais et francais-patois,
un catalogue de tout ce qui fut fait
en patois,
de la grammaire patoise,
ä enregistrer des patoisants encore
vivant, a faire differents travaux de
recherche sur des sujets divers tou-
chant ä la langue, surtout au
patois.

Je vous attends ä la prochaine
seance, le samedi 16 juin, ä
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clieche di maitin, ä Nationä, e

Meuriä.
D'vaint goli, i aire I'piaiji d'aini-
male in po g'te belle djouennee. A
r'vouere.

10 heures du matin, au National, ä

Muriaux.
Avant cela, j'aurai le plaisir d'ani-
mer un peu cette belle journee. Au
revoir.

Les rapports presentes sont mis en discussion. lis sont acceptes sans

autre, ä l'unanimite et par acclamations, avec remerciements ä leurs au-
teurs.
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3. FINANCES

Alain BEUCHAT

Tresorier

Presentation des comptes

BILAN AU 31 DECEMBRE 2000

ACTIF

Caisse
CCP
Banques

1) Fonds de placements
Däbiteurs
./. Provision pour pertes sur däbiteurs
Actif transitoire
Ouvrages en stock
Mobilier et machines
Fonds Rais
Fonds Bibliothäque jurassienne
Informatique

66*404.36
10'000.00

2000

Fr.

1*402.65
6*491.56

57*210.85
312*086.25

56*404.36
59*125.90

1.00
1.00
1.00
1.00

10*000.00

85*637.81
10*000.00

1999

Fr.

1*895.60
11*597.21

114'419.05
261*066.00

75*637.81
18*257.05

1.00
I'OOO.OO

1.00
1.00

20*000.00

TOTAL 502*725.57 503*875.72

PASSIF

Cräanciers
Passif transitoire
Provision generale
Provision Editions
Fonds:

• Xavier Köhler
- Monuments Flury
- Paul Gostely
- Archäologie
-150 erne (räpertoire des actes)

Fortune au 1 er Janvier
Resultat de l'exercice

34*739.01
936.10

63*924.06
23*000.00
51*000.00

219*000.00

15*000.00
637.50

30*000.00
39*488.90
25*000.00

35*675.11
34*332.01

407.00

91*437.56
33*577.95
34*000.00

202*000.00

15*000.00
637.50

30*000.00
37*483.70
25*000.00

34*739.01

TOTAL 502*725.57 503*875.72

1) Valeur boursiere au 31.12.00 Fr. 315*952.00



COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

PRODUITS

2000 1999
Fr. Fr.

Cotisations 69'167.10 65'194.40
Produits financiers 20'949.40 9'805.55
Produits divers 1'984.50 15.25

TOTAL 92'101.00 75'015.20

CHARGES

Concours Emulation-Jeunesse -14'072.60 0.00
Comptoir Delemontain -3'220.95 0.00
Actes et tires ä part -61'937.50 -66716.50
Annonces dans les actes 9700.00 9700.00
Ventes actes et tires ä part 4'102.40 -48'135.10 2'341.70 -54'674.80
Cercles d'etudes -9'000.00 -9'000.00
Assemble generale et Conseils -7'651.25 -8'399.30
Administration generale -84'363.10 -83'278.85
Frais divers -440.00 -598.05
Amortissements -5'999.00 -3'611.00
Pertes sur debiteurs -3'992.55 -1'297.25

TOTAL -176'874.55 -160'859.25

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -84773.55 -85'844.05

Subventions :

- Canton du Jura 66*400.00 66'400.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -18'373.55 -19'444.05
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

1999
Fr. Fr.

4) Honoraires gestion administrative et benefice co-editions 9'097.15 4'370.00
5) Ventes (y.c subventions) 79"011.80 112'924.60

Frais payös -29799.30 -103*413.55
Amortissement informatique -5*000.00 -2*030.00

6) RESULTAT DES EDITIONS 53*309.65 11*851.05

4) A considerer comme diminution des charges de l'administration generale
5) Ventes propres livres de la S J E

6) Dont Fr 14*000 - de subventions concernant des
productions realisöes en 1998 et 1999

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

2000 1999
Fr. Fr.

Resultat du compte d'administration -18*373.55 -19*444.05

Resultat du compte editions 53*309.65 11*851.05

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS
ET ATTRIBUTIONS AUX PROVISIONS 34*936.10 -7*593.00

DISSOLUTION
Provision editions 0.00 8*000.00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS PROVISIONS 34*936.10 407.00

ATTRIBUTIONS
Provision generale -17*000.00 0.00
Provision ddition -17*000.00 0.00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
ATTRIBUTIONS PROVISIONS 936.10 407.00
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez confie, nous avons ve-
rife les comptes annuels 2000 prepares par le Comite directeur.

A Tissue de nos verifications, nous avons acquis la conviction:
- que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite;
- que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels

regulierement etablis;
- que le bilan donne une image fidele de la fortune de Tassociation

au 31 decembre 2000;
- que le compte de fonctionnement de Texercice 2000 indique de fa-

con precise Torigine des ressources et Temploi qui en a ete fait;
- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux

decisions sociales et dans Tinteret de Tassociation.
En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes

annuels qui vous sont presentes.

Porrentruy, le 22 mars 2001

Decision:
Apres lecture du rapport des verificateurs par M. Jean-Claude Frele-

chox, I'Assemblee accepte a l'unanimite et par levee de mains les comptes
tels que presentes. Elle en donne decharge au tresorier central, au

Comite directeur et au Conseil.

Jean-Pierre Bechir
Section d'Erguel

Jean-Clciude Frelechoz
Section de Tramelan
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4. PRESENTATION DU BUDGET 2001

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

BUDGET COMPTES BUDGET

2001 2000 2000
Fr. Fr. Fr.

PRODUITS

Cotisations 67'000.00 69'167.10 64'000.00
Produits financiers 10"000.00 20-949.40 14'000.00
Produits divers 0.00 1-984.50 0.00

TOTAL 77'000.00 92'101.00 78'000.00

CHARGES

Salon du Livre -3-000.00 0.00 0.00
Concours Emulation-Jeunesse 0.00 -14-072.60 -27-000.00

Comptoir Delemontain 0.00 -3-220.95 0.00
Actes et tires ä part -63-000.00 -61-937.50 -67-000.00
Annonces dans les actes 9-000.00 9700.00 9'000.00
Ventes actes et tires ä part 3'000.00 4'102.40 2'500.00
Cercles d'etudes 11-000.00 -9-000.00 -9-000.00
Assemblee generale et Conseils -9-000.00 -7-651.25 -9-000.00
Administration generale 90-000.00 -84-363.10 -84-000.00
Frais divers 2-000.00 -440.00 -2-000.00
Amortissement informatique 5-000.00 -5-999.00 -5-000.00
Pertes sur debiteurs 3-000.00 -3'992.55 -8-000.00
Dissolution provision pour pertes s/debiteurs 3-000.00 0.00 8'000.00
TOTAL 171-000.00 -176-874.55 -191-500.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS 94-000.00 -84773.55 -113-500.00

Subventions :

- Canton du Jura 66-400.00 66'400.00 66-400.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -27'600.00 -18'373.55 -47*100.00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS-

BUDGET COMPTES BUDGET

Honoraires gestion administrative co-editions
Produits (y.c. subventions)
Charges
Amortissement informatique

2001
Fr.

2000
Fr.

3'000.00 9'097.15
40'000.00 79*011.80

-35*000.00 -29*799.30
-5*000.00 -5*000.00

2000
Fr.

3*000.00
58*000.00

-26*000.00
-5'000.00

RESULTAT DES EDITIONS 3*000.00 53*309.65 30*000.00

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

BUDGET COMPTES BUDGET

2001
Fr.

2000
Fr.

2000
Fr.

Resultat du compte d'administration

Resultat du compte editions

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS ET
ATTRIBUTIONS AUX PROVISIONS

-27*600.00 -18*373.55 -47*100.00

3*000.00 53*309.65 30*000.00

-24*600.00 34*936.10 -17*100.00

DISSOLUTIONS
Provision editions
Provision generale

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS PROVISIONS

19*000.00 0.00 10*000.00
6*000.00 0.00 8*000.00

400.00 34*936.10 900.00

ATTRIBUTIONS
Provision generale
Provision editions

0.00 -17*000.00 0.00
0.00 -17*000.00 0.00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE
APRES ATTRIBUTIONS PROVISIONS 400.00 936.10 900.00



Le budget ne souleve pour sa part aucune remarque et il est accepte
sans autres commentaires.

5. DEMISSION DU SECRETAIRE GENERAL

Le president central donne lecture de la lettre de demission du secretaire

general, M. Jean-Fran£ois Lachat. Celui-ci est chaleureusement re-
mercie et recompense pour les huit annees qu'il a consacrees ä l'Emula-
tion en tant que responsable du Secretariat au sein du Comite directeur.

Son successeur pressenti par le Comite directeur est alors presente par
le president central. II s'agit de M. Michel Hänggi, professeur au Lycee
cantonal de Porrentruy, qui a accepte d'assumer cette fonction mais des
le mois de janvier 2002 seulement en raison d'une surcharge actuelle de
travail. II est nomme par acclamations et il remercie l'Assemblee pour la
confiance qu'elle lui temoigne.

Afin d'assurer une permanence, le secretaire sortant M. Lachat accepte
de fonctionner encore jusqu'au 1er juillet de cette annee. Le Comite

directeur se chargera d'assurer l'interim des la reprise au mois d'aoüt
jusqu'au fin decembre.

6. DIVERS

Fonctionnement de l'Emulation

Afin de donner suite aux vceux emis par la Commission des Statuts,
par le Comite directeur et par le Conseil, l'Assemblee accepte la proposition

faite par le Comite directeur. Celle-ci consiste ä revoir l'organi-
gramme relatif au fonctionnement de la SJE afin de permettre ä la socie-
te d'avoir ä l'aube du XXIC siecle une plus grande efficacite.

Le Comite directeur reste en place ainsi que le Conseil, mais un
bureau forme de quatre personnes sera ä l'avenir charge de traiter l'en-
semble des affaires courantes.

De plus, et c'est lä la principale nouveaute, un «Agora culturel» sera
cree. II sera compose des membres du Comite directeur et des presidents
des cercles auxquels s'adjoindront les representants des associations cul-
turelles importantes au sein desquelles la SJE a, parfois, un delegue.
L'agora se reunira deux fois par annee afin de discuter avec les princi-
paux interesses de tous les problemes lies ä la culture dans notre region.
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Ce ne sera pour 1'instant qu'une tentative qui restera dans le cadre
emulatif et qui devra etre testee durant deux ans avant de trouver une
forme definitive.

La prochaine Assemblee generale aura lieu en 2002 dans le cadre
d'EXPO 02 ä Neuchätel ou ä Bienne.

Aucune proposition ne lui etant parvenue dans le temps imparti, le
president central clot les divers et leve la seance ä 12 heures.

Mrae Charlotte Gutschi-Schmid, historienne d'art, presente ensuite ä

1' Assemblee une conference tres interessante consacree aux «Maitres ä

l'oeillet», artistes specialises dans la decoration des retables et qui si-
gnaient leurs ceuvres avec deux ceillets.

L'aperitif et le repas sont servis ä l'Hötel Bern. Une animation fort
originale est Offerte aux Emulateurs par le tout nouveau cercle de patois.
Le Comite directeur adresse aux responsables de ce cercle ses remercie-
ments pour la qualite de la prestation.

Pour clore cette journee ensoleillee, une visite de l'Eglise franqaise
reformee est commentee par Mme Jacqueline Liithi et un petit concert
d'orgue est offert aux Emulateurs par M. Emmanuel Le Divellec, orga-
niste attitre ä la paroisse reformee.

Un grand merci ä la section locale pour la parfaite organisation de la
journee.
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Rapports d'activites des sections

SECTION DE BÄLE

Jean Louis BILAT

President

L'envoi de nos activites couvrant la periode de ce rapport a ete lie ä

1'aviation. M. Jean-Pierre Jobin, directeur general de l'aeroport international

de Geneve, Jurassien de souche comme chacun le sait, emulateur,
nous a Orientes le 3 octobre 2000 sur la conduite de cet aeroport, son at-
trait, son expansion, ses exigences dans un contexte toujours plus com-
plexe. En quelques traits, les donnees essentielles des volumes, mouve-
ments, investissements et impacts sur l'environnement, etc. etaient bros-
sees, mais l'essentiel etait ä venir.

En orateur hors du commun, il nous a fait penetrer dans les arcanes de
l'organisation interne et ses nombreuses ramifications. Quel ceremonial
appliquer quand, notamment, le couple imperial du Japon pose le pied
sur sol helvetique; pourquoi la securite d'un vol ä tarif excessivement
reduit n'est nullement diminuee en depit d'un service fortement simpli-
fie Par ailleurs, les craintes exprimees envers la politique de Swissair
de se concentrer sur Kloten se sont revelees tragiquement exactes. Dans
ce courant contraire, M. J.-P. Jobin a su attirer de nouvelles ressources et
contribuer au rayonnement international de la cite. Le Prix de la Fonda-
tion pour Geneve qui lui a ete attribue recemment en est le corollaire
merite. Encore merci ä M. J.-P. Jobin pour sa prestation magistrale et
sympathique.

En passant par notre jass du 10 novembre toujours amüsant, nous ar-
rivons ä la grande soiree annuelle au Chateau de Bottmingen du 25
novembre. La preparation demande beaucoup d'efforts, mais nos emula-
teurs ne sauraient s'en passer. En intermede nous avons fait connaTtre
une jeune accordeoniste de Corcelles, au fond du Grand-Val, laureate de

plusieurs concours, Coralie Minder, qui se destine ä la musique. Jazz et
tangos argentins pour evoquer Astor Piazzola et Richard Galliano, et
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compositeurs contemporains, russes surtout, comme Yevgueni Der-
benko.

M. Claude Rebetez, delegue du Comite directeur, s'est plu ä relever le
merite et le succes de la section de Bale dans ses activites tres diverses

pour faire rayonner l'esprit emulatif. Sa presentation de VAnthologie cle

la litterature jurassienne 1965-2000, toute de saveur et de finesse, ponc-
tuee par la lecture de quelques vers, a ete hautement applaudie.

Le 21 fevrier 2000 au Musee des Antiquites, M,nc Maryvonne Char-
tier-Raymond, egyptologue, nous a accompagnes dans les dedales vo-
lontairement congus de l'exposition «Agatha Christie et l'Orient crimi-
nalistique et archeologie», oil l'aventure et le meurtre sont au gout du

jour.

Comment cette romanciere britannique (1890-1976) a-t-elle etabli un
lien entre l'ceuvre litteraire et 1'archeologie? La fascination qu'elle eut

pour l'Orient, la magie du passe, la passion pour les voyages ont suscite
en elle le desir de devenir archeologue. Son champ d'activite fut princi-
palement axe sur les chantiers de fouilles en Syrie et en Irak d'oü elle
tira la plupart des themes de ses romans.

Le 24 mars, le lien traditionnel choucroute de la Mi-Careme et culture
a failli etre brise cette annee par le deces aussi subit qu'inattendu de

notre eher membre emulateur Raymond Girod, 1'organisateur-cuisinier.
Mutatis mutandis, nous avons adapte le projet initial et sauve l'essen-

tiel ä savoir la visite du Musee de l'electricite, inaugure recemment pour
le centenaire d'Elektra Birseck ä Münchenstein sur le theme «l'Energie
deplace le monde». Par une presentation didactique bien congue, tout
l'historique du developpement de l'electricite au cours des 150 dernieres
annees y est retrace, qu'il s'agisse des sources d'energie, de la distribution

et des applications industrielles et menageres. Pour apaiser nos ap-
petits nous etions tributaires d'un restaurant, mais le cceur n'y etait pas.

En conformite avec les Statuts, notre assemblee generale a ete tenue
dans les delais et suivie par une bonne quarantaine d'emulateurs, dont la

plupart sont des membres-amis. Les eloges relatifs aux manifestations
organisees et a venir, doubles de remerciements aux membres du comite,
furent chaleureux. Mais personne n'accepta une charge ni une mutation
au comite. La generation de releve ne se presente pas, nous ne sommes
plus dans le vent. Cette situation est malsaine et le Comite directeur en
est conscient.

Par un bei apres-midi de printemps, notre membre d'honneur, Pierre
Reusser, Dr es sciences naturelles et grand connaisseur en la matiere,
nous a fait decouvrir les orchidees sauvages de la reserve naturelle de
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Totengrien pres d'lstein (11 km de Bale). La nature avait bien fait les
choses, ce 22 mai, vu que les especes connues dans cette prairie maigre
etaient suffisamment epanouies pour nous livrer un eventail surprenant
de formes et de couleurs, ä savoir:

- VOrchis militaire pour qui la prairie d'lstein est une veritable place
d'armes;

- V Orchis pyramidal dont les fleurs en epis serres etincellent au soleil
comrne une riviere de rubis et de diamants;

- VOrchis bourdon qui genere le trouble et la confusion chez les
bourdons males;

- le Loraglosse ä odeur de bouc qui fait honneur ä son nom;

- le Limodore ä feuilles avortees, heureux maigre 1'absence de chlo-
rophylle.

Notre excursion en Franche-Comte du 24 juin fut un succes jamais
egale. Atteignant le site de Belvoir par le col de Fernere, notre car, par
la dexterite du chauffeur, nous deposa ä la porte du chateau juche sur un
promontoire impressionnant.

Bäti au XIP siecle par les barons de Belvoir, le chateau est Fun des
fleurons des chateaux medievaux de Franche-Comte. C'est notamment
Beatrix de Cusance (1614) epouse de Charles IV, due de Lorraine, qui
lui donne son lustre d'alors. Acquis dans les annees 1950 par le peintre
montbeliardais Pierre Jouffroy et inscrit ä l'inventaire des monuments
historiques, il a ete restaure dans ses structures et a recouvre toute sa
süperbe. Aux murs de moellons patines sont accroches des tableaux de

Jouffroy, Gustave Courbet et meme un portrait de Beatrix de Cusance
peint par Anton von Dyck. Par la vallee du Dessoubre et sa gastronomie,
nous arrivons ä Saint-Hippolyte ou nous sommes accueillis en grands
emulateurs par Mme Elisabeth Lamy, elle-meme membre de la section de
Montbeliard. Ce fut un vrai pelerinage tant par la visite commentee de

l'eglise Notre-Dame, du XIP siecle, avec l'historique du suaire du Christ
venere en ce lieu pendant 34 ans, soit de 1418 ä 1452, que par celle de la
chapelle de Notre-Dame du Mont. Rappelons que le saint suaire est
depose depuis quelque 400 ans ä la chapelle royale de Turin.

Dans le cadre des festivites organisees pour commemorer le 500c an-
niversaire du rattachement de Bale a la Confederation suisse, le Musee
historique en collaboration avec The Metropolitan Museum of Art de
New-York, a reuni un grand nombre de reliquaires, ostensoirs, croix et
livres, dissemines de par le monde, en complement a ceux restes miracu-
leusement ä Bale et formant des le Moyen Age le tresor de la cathedrale.
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L'exposition de ces objets de culte et de veneration presentes sous
haute surveillance nous a ete savamment commentee par Mme M.-C. Bir-
kenmeier-Favre, conservatrice du Musee historique. Son expose tout de
subtilite et d'images fut aussi un veritable cours d'orfevrerie.

II est fort rejouissant de constater l'assiduite de nos membres ä

frequenter nos manifestations tres reussies mais sans pour autant qu'elles
generent de nouvelles vocations.

La vie de la section continue tel un navire de glisser sur son erre en
attendant la releve. Le cceur y est et l'äge aussi.

SECTION DE BIENNE

Paul TERRIER

President

Le medecin nous demande «dites 33», mais dans notre region c'est
«44» qui fleurit sur les murs et les routes car «l'autonomisation
progressive» fait place ä un «Statut particulier» problematique. L'ete 2001
risque d'etre brulant surtout que les elections cantonales se profilent ä

l'horizon.
En ce qui concerne la section, nous avons continue de developper nos

relations, non seulement avec les sections de Neuchätel et d'Erguel,
mais egalement avec la Societe franpaise. Cette collaboration bienvenue
nous permet de presenter un choix vivant d'activites.

Avec la section d'Erguel nous avons fait une excursion dans la tour-
biere des Pontins et visite le Musee Pasqu'Art. Un luthier nous a egalement

accueilli. Mais le point d'orgue des sorties fut la decouverte de la
Bourgogne du Nord (Chätillon-sur-Seine, les chateaux de Tanlay et
d'Ancy-le-Franc, la merveilleuse abbaye de Fontenay).

La section de Neuchätel a participe ä la bouchoyade de Saint-Martin ä

Nods et ä la visite du fort de Joux et du lac de Saint-Point sans oublier
l'excursion au centre Pro Natura de Champ-Pittet ä Yverdon, precedee
d'une promenade en bateau solaire. Quant ä la Societe francaise, eile de-
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ploie une activite intense: connaissance des champignons et des herbes

sauvages comestibles. Mais quand la saison est la nous degustons la sau-
cisse au marc dans un caveau de Chavannes.

Notre assemblee generale s'est deroulee ä l'Eau-Berge de Frinvillier.
Suite aux demissions annoncees l'annee d'avant, du president et de la
secretaire, nous craignions le pire. Cependant, grace ä la bonne volonte
de Marie-Isabelle Cattin, que nous remercions chaleureusement, le
secretariat a pu etre repourvu. Mais il n'en a pas ete de meme de la presi-
dence, malheureusement. Cependant, les membres du comite encore en
place ont decide de relever le defi et de mettre les bouchees doubles afin
que la section perdure.

Le ciel emulatif biennois n'est pas encore serein. Avec l'appui de

tous, nous arriverons ä trouver une issue favorable ä nos difficultes.

SECTION
DE LA CHAUX-DE-FONDS

Jean-Marie MOINE

President

Le 2 septembre 2000, seules huit personnes participerent ä la sortie de

Ronchamp organisee par J-M. Moine, Fun de nos fideles emulateurs et
son epouse ayant dü renoncer ä nous accompagner, ä la suite d'un
accident. Nous avons commence par emettre, pour le blesse, le souhait d'une
rapide et complete guerison.

Nous nous sommes d'abord rendus ä Mandeure, en latin Epomanduo-
durum, oü nous avons visite ce qui reste de 1'antique cite gallo-romaine,
notamment le theatre romain.

Nous avons ensuite visite l'eglise d'Audincourt dont la construction,
en 1949, a donne 1'occasion ä plusieurs artistes connus de travailler
ensemble. Citons Bazaine (grande mosai'que sur la fapade, baptistere), Le
Moal (vitraux de la crypte), Fernand Leger (vitraux en dalles de verre de
la nef et du chceur, tapisserie de rEucharistie derriere l'autel de l'eglise).

En fin de matinee, nous arrivions ä Ronchamp oü nous avons gagne
l'eglise de Notre-Dame du Haut. Situee au sommet d'une colline qui do-
mine le bourg, une chapelle du XVe siecle, sinistree, a fait place depuis
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1955 ä une nouvelle chapelle bätie par Le Corbusier. Cette visite etait un

complement indispensable ä nos activites axees sur Le Corbusier et le
nombre d'or, lors du 75e anniversaire de notre section (2 octobre 1999).

Apres un pique-nique fort sympathique, le retour se fit par Beifort,
cette ville fortifiee par Vauban (1686), et celebre par les trois sieges

qu'elle subit sans se rendre: en 1814 puis en 1815 sous le general
Lecourbe, enfin en 1870, sous le commandement de Denfert-Rochereau,
assiste de La Laurencie.

Par Delle, nous avons gagne le village de Saint-Dizier l'Eveque et
visite sa magnifique eglise dont l'histoire est un melange de legende et de

fond de verites historiques.
La pierre des Pas du diable nous permit de revoir en pensee comment

le diable saisit saint Dizier entre ses affreuses griffes, le souleva de terre
et, en quelques bonds, le deposa brutalement sur un rocher plat situe ä

proximite.
C'est ä Porrentruy que nous nous sommes quittes, apres avoir pris

une petite consommation au Restaurant de L'Ours. Ce lieu etait tout de-

signe puisque c'est lä que se tint la seance de la fondation de la SJE, le
11 fevrier 1847.

Le 7 novembre 2000, le president de section presentait un resume
d'une partie du beau livre / Aventure des mots venus d'ailleurs de Mme

Henriette Walter. Prenons l'exemple d'un outil invente (en realite, cela

peut etre autre chose qu'un outil) dans une certaine region de la terre. En

regle generale, ce nouvel outil trouve un nom dans la langue du pays oü

il a ete invente. Souvent, son nom est dejä modifie par la populace du

lieu. II apparait ainsi plusieurs mots differents pour designer cet objet
nouveau. Lorsque 1'objet est introduit dans un autre pays, les locuteurs
du lieu conservent le ou les noms de l'objet, voire, ils en inventent
meme de nouveaux pour le designer. II n'est meme pas rare que les mots

etrangers inventes reviennent dans la langue du pays d'origine oü l'objet
a ete invente. Cette aventure des mots venus d'ailleurs rejouit done les

linguistes qui s'efforcent de retracer le parcours exact de ceux-ci.

Regrettant de ne pas avoir des connaissances approfondies de la lin-
guistique, J.-M. Moine en profita pour exprimer quelques reflexions per-
sonnelles au sujet de l'apport du patois ä notre parier regional jurassien.
C'est l'un des travaux de recherche qu'essaiera modestement de faire le
tout nouveau Cercle d'etude du patois!

Le 15 janvier 2001, notre ami patoisant Joseph Moi'se nous fit une
formidable conference intitulee De /'Empire romain a 1'Europe. II nous

exposa comment s'etait effectuee la naissance des frontieres et des

Etats-Nations. Cartes et Schemas ä l'appui, il presenta ses recherches sur
la base de trois niveaux (ou trois etages): revolution du pouvoir (ou 3°
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etage), revolution des Comtes (ou 2e etage), revolution des Seigneuries
locales (ou Ier etage).

Voici son interessante conclusion: L'histoire nous apprend nos pro-
fondeurs collectives, nous revele ce que certains ont voulu nous cacher
par opportunisme politique et nous tend des cles de comprehension du
present.

Fige depuis 1819, le trace de la frontiere n'evoluera plus, compte tenu
des regies politiques admises dans nos societes. L'heure n'est plus ä un
quelconque deplacement de cette frontiere, mais ä son effacement
progressiv

La construction europeenne en marche devrait amener un affaiblisse-
ment du pouvoir actuellement devolu ä l'Etat-Nation, vers un pouvoir
federal europeen, d'autre part un pouvoir regional renforce (cote fran-
gais) ou maintenu (cote cantons suisses). On peut en esperer une rede-
couverte globale, culturelle, economique et politique de nos affinites
communes. Vienne le jour, ou, ä l'image de nos ancetres, disant «Ni
France, ni Empire, mais Bourgogne», nous pourrons dire «Ni France, ni
Suisse, mais Jura»!

Le 4 mai 2001, notre section tint son assemblee generale au Restaurant

du Doubs, aux Brenets, ä laquelle participerent une trentaine d'emu-
lateurs chaux-de-fonniers.

Durant 1'hiver 2000-2001, notre groupe de patoisants s'est reuni ä six
reprises, et il a continue de donner libre cours ä ses traditionnelles et
sympathiques retrouvailles, ses lövrees. Iis eurent 1'occasion de redecou-
vrir les richesses linguistiques que nous ont laissees nos ancetres. Com-
me d'habitude, ce cycle de lövrees s'est termine par un repas fort sym-
pathique dans le chalet de Fun de nos patoisants.
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Jean-Claude MONTAVON

SECTION DE DELEMONT

President

Le 23 fevrier 2001 s'est tenue ä Soyhieres l'assemblee generale de

notre section. Les 44 membres presents ont entendu les rapports habi-
tuels du president et de la tresoriere et les membres du comite ont tous
ete reconduits dans leurs fonctions pour trois ans.

Le programme d'activite 2001 presente, Vincent Friedli, tout nouvel
emulateur, evoqua la vie et l'ceuvre d'Auguste Quiquerez, qui fut president

de notre section, un touche-ä-tout de genie (selon les uns) ou sata-
nique (selon les autres), un grand esprit patriotique (Morimont), mais un
homme politique gouvernemental et anticlerical jusqu'en 1847, annee ä

partir de laquelle il a du abandonner la politique et exercer ses talents
dans de multiples activites (geologie, archeologie, histoire, etc.). L'ora-
teur rendit egalement compte de 1'oeuvre d'Auguste Quiquerez, le poly-
graphe de Bellerive: 34 articles, 945 pages dans les Actes de 1'Emulation

entre 1851 et 1880, 220 livres, 3500 planches et 9000 pages!

Le dimanche Ier avril, 36 emulateurs delemontains, accompagnes de
15 membres de la section de Lausanne, visitaient ä Berne la remarquable
exposition Iconoclasme: vie et mort de I'image medievale. Plus de

300 objets de culte, ayant echappe ä la destruction lors de Tun des plus
terribles conflits culturels qu'ait connus 1'Europe, etaient mis en scene et
presentaient la situation de l'Eglise ä la fin du Moyen Age et le choc
resultant de 1'affrontement entre la piete populaire medievale attachee aux
images et l'austerite biblique des reformes.

Les emulateurs ont ensuite eu le privilege de s'approcher de la
reproduction de la Bastille (envoyee de Paris ä tous les chefs-lieux de depar-
tement, en 1'occurrence Porrentruy), la plaque originale du serment de

Morimont et la statue de la Justice reconstitute
Enfin, sous l'experte direction de M. Vincent Steingruber, du Service

bernois des monuments historiques, nous avons pu admirer la cathedrale
de Berne, le plus grand et le plus significatif monument gothique tardif
de Suisse.

Le samedi 16 juin, 39 emulateurs delemontains se rendaient ä 1'Ab-
baye d'Einsiedeln et aux Archives federales de Schwytz.
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Refuge de moines depuis 947 et datant de 1718 dans sa structure ac-
tuelle, 1'abbaye voit defder 200000 pelerins par an. Sa bibliotheque, la
deuxieme en importance apres Saint-Gall (que notre section visita il y a

quelques annees), contient 1200 manuscrits dont la majorite datent du
XP au XVP siecle et un millier d'incunables. Certaines pieces sont me-
me uniques au monde, par exemple le Codex 121 consacre aux chants
gregoriens (1151) et un exemplaire de la regle de Saint-Benoit que le
premier ermite du lieu, Meinrad (t en 861), avait emmene avec lui pour
s'installer dans ce cadre magnifique. Quant ä l'interieur de l'eglise, il en
etonna plus d'un par son ampleur et surtout par 1'extraordinaire richesse
de sa decoration.

Enfin, les Archives federates de Schwytz offrirent l'occasion ä cha-
cun de voir le Pacte de 1291, celui de Brunnen, les lettres de franchises
des Schwytzois depuis 1240 ainsi que des drapeaux ayant participe aux
batailles des premiers Suisses.

SECTION D'ERGUEL

Jean-Jacques GINDRAT

President

In cauda venerium disaient les Romains, qui avaient le sens du
suspense. L'annee 2001 de notre section fut romaine puisqu'elle se termina
en apotheose. Votre comite essaie de vous proposer un programme varie,
susceptible de satisfaire tous les appetits culturels. Allez savoir pour-
quoi, certaines manifestations sont plebiscitees, d'autres, disons, poli-
ment ignorees. Au cours de l'annee dont il est question, la mise en route
a ete assez lente, mais quelle fin! Vous allez voir.

Le 21 septembre 2000, les membres de la section etaient invites
ä l'assemblee generale annuelle ä 1'Hotel du Cerf de Sonceboz, chez
Soldati. II s'agissait d'allier la manifestation prevue par nos Statuts ä une
partie recreative de qualite, gastronomique. Les habitants de notre
region savent qu'il faut generalement s'y prendre ä temps et reserver si
Ton veut manger chez Soldati. En ce qui nous concerne, nous l'avions
sollicite au debut de l'annee et il n'a pu nous recevoir, en fermant sa Salle

ä manger aux autres clients, qu'en septembre seulement. L'assemblee
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a epuise son ordre du jour assez rapidement, eile a elu un nouveau mem-
bre du comite, en la personne du Dr Robert Ubersax de Saint-Imier, qui
remplace Charles Seylaz. En sa qualite d'organisateur, le redacteur de

ces lignes, a ete quelque peu decu du peu d'enthousiasme manifeste par
les membres de la section ä venir goüter les delicieux mets prepares par
un cuisinier qui avait ete encense 1'annee precedente dans Mosdique
d'Erguel. En battant le rappel, en sollicitant la famille, il a finalement
ete possible de rassembler assez de convives pour remplir la salle ä manger.

Pour rester dans l'originalite, je conclurai en disant que les «absents
ont evidemment eu tort».

Le comite a mis au programme, au cours de cette annee, deux visites
d'exposition. La premiere, organisee par Mme Marcelle Roulet, s'est de-
roulee le 6 decembre 2000. Les membres de la section et ceux de celle
de Bienne etaient invites au centre Pasquart de la localite oü se tenaient
en parallele l'exposition de Noel des artistes regionaux et une autre du
peintre Claude Sandoz, qui trouve son inspiration dans les Caraibes.
C'est un verre de champagne ä la main que la plupart des participants
ont commence la visite, accueillis et confondus avec les invites du ver-
nissage de l'exposition Sandoz. II y a des confusions plus desagrea-
bles... L'ancien höpital de Bienne, devenu plus tard le progymnase fran-
fais, est depuis peu un lieu voue ä l'Art. II a ete renove et complete par
une aile nouvelle, ceuvre des architectes bälois Diener et Diener, qui ont
egalement transforme l'ambassade de Suisse de Berlin, situee tout ä cote
du Reichstag et de la nouvelle chancellerie. De meme que les avis sont
partages au sujet de l'ceuvre des architectes - que pour ma part j'ai la
faiblesse d'apprecier, tant a Bienne qu'ä Berlin - il en va de meme pour
Part moderne. II est permis de ne pas apprecier, de faire le tri; c'est
manifester un manque de curiosite, c'est presque une faute de refuser de

prendre connaissance. La visite s'est terminee au Paradisli, lä oü, au
debut du siecle, a debute la carriere du grand clown de notre region, le
genial Grock.

Dejä une nouvelle assemblee generale. En 2001 nous reprenons le
rythme des assemblies de debut d'annee et nous nous reunissons le
5 mars 2001 dans la salle de conference de la maison Longines ä Saint-
Imier. C'est l'occasion d'accueillir M. Raymond Bruckert, de Plagne, au
sein du comite et d'elire M. Jean-Maurice Paroz ä la fonction de verifi-
cateur des comptes. L'assemblee, fort nombreuse, ecoute ensuite avec
un tres grand interet l'expose de M. Walter von Kaenel, le directeur de la
Compagnie des montres Longines. II nous narre, avec 1'enthousiasme
qui lui est propre, l'histoire recente, avec ses hauts et ses bas, de cette
entreprise au role si important pour ses nombreux employes et pour la
ville de Saint-Imier. La discussion qui suit l'expose est tres nourrie: on
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sent les nombreux intervenants concernes par le probleme; eile se pour-
suit d'ailleurs fort tard dans un cercle plus restreint.

Le 10 mars, les emulateurs ergueliens etaient invites au Chateau de
Vaumarcus, qui abrite, entre autres, la Fondation Marc Jurt. Ce dernier,
graveur et peintre d'origine neuchäteloise, a beaucoup voyage, notam-
ment ä Bali. Au cours de l'annee 1999, il est astreint ä creer chaque se-
maine une gravure. Cet ensemble faisait 1'objet d'un accrochage dans
les locaux de sa fondation. Marc Jurt nous a accueillis, nous a commente
ses oeuvres et beaucoup parle de l'activite du graveur. Je ne saurais trop
recommander ä ceux qui ont rate cette occasion de faire un arret au chateau

lors de leur prochain passage ä Vaumarcus. Pour ne pas faillir ä
la tradition, nous avons termine par un repas convivial au Poisson, ä

Auvernier.

Depuis qu'il en avait ete question, je me rejouissais de la visite chez
le luthier Lebet. Le sort a voulu que le jour de cette visite, des obligations

professionnelles me retiennent ä 1'autre extremite de la Suisse, je
cede done la «plume» ä Frederic Donze: «Ce vendredi 4 mai, une belle
cohorte d'une quinzaine d'emulateurs et d'emulatrices d'Erguel s'est
rendue ä La Chaux-de-Fonds aupres de Monsieur Claude Lebet, Maitre
luthier, egalement collectionneur et historien avise. Du bois precieux,
que l'on selectionne en connaisseur, du sechage dans le bücher du
luthier ä la realisation de l'instrument, nous avons vecu un parcours initia-
tique du plus grand interet. Nombreux sont les virtuoses qui ceuvrent sur
les instruments realises, entretenus, voire revises par le Maitre des lieux.
Une sympathique verree a clos cette decouverte avec la presentation des
violons des «maitres ä danser» qui pouvaient, en les mettant dans la
poche de leur pardessus, se deplacer ainsi chez leurs eleves.

Cette annee, Jean-Pierre Bessire avait choisi de nous faire decouvrir
le nord de la Bourgogne. Tous ceux qui ont partieipe ä l'un ou ä Lautre
de ces voyages culturels de deux jours, amoureusement concus et meti-
culeusement organises, attendent avec impatience le debut de Pete pour
de nouvelles surprises. L'attrait de ces manifestations est tel que, cette
annee, il a fallu etablir une liste d'attente avant de confirmer la participation,

et que d'aucuns sont restes ä la maison parce qu'ils ont tarde ä

s'annoncer. C'est un car occupe jusqu'ä son dernier siege qui s'est diri-
ge, tot le matin, vers Besangon. Un petit-dejeuner nous y attendait. Par
la voie la plus courte, l'autoroute de Paris connue de tous, nous arrivons
ä la premiere station de notre voyage, qui n'avait pas ete prevue au
programme initial, ä l'eglise Saint-Thibault datant de la fin du XHPsiecle,
de style bourguignon de cette epoque et au chceur eblouissant. Puis, passant

par Alise-Sainte-Reine (Alesia) nous nous rendons au chateau de
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Bussy-Rabutin. C'est ici que le gentilhomme Roger de Rabutin, comte
de Bussy, cousin de Mme de Sevigne, fut confine pendant 17 ans par le
roi Louis XIV, qui n'appreciait guere son impertinence, tentant d'oublier
par la contemplation des decors cette cour oü 1'on ne voulait plus de lui.
II ne faisait pas tres beau mais nous avons tout de meme pu sortir du
chateau par les somptueux jardins. Le dejeuner fut pris ä Flavigny-sur-
Ozerain, la patrie de 1'anis, une friandise presentee dans de ravissantes
petites boites ä l'«ancienne» qui tenterent nombre de nos emulateurs.
Un tour dans le village Renaissance et il fallait deja repartir. Nous nous
arretons ensuite ä l'abbaye cistercienne de Fontenay. Fondee par saint
Bernard en 1118, cette abbaye connut des hauts et des bas, eile fut trans-
formee ä la Revolution en papeterie. Ayant appartenu ä la famille de

Montgolfier, elle est encore de nos jours la propriete d'une famille des-
cendante des Montgolfier. Elle a retrouve son aspect ancien au debut du
siecle precedent et fait actuellement partie du patrimoine mondial de
l'Unesco. L'ensemble est ä la fois imposant et reposant. Notre groupe,
probablement impressionne par la serenite des lieux, ne se montra pas
tres discipline, ce qui eut pour consequence que notre arrivee ä la pro-
chaine etape fut retardee. Nous fümes neanmoins regus et fort agreable-
ment conduits dans la grande forge de Buffon. A la fin du XVIIC siecle,
Buffon, le naturaliste, utilisa la force hydraulique ä disposition a cet en-
droit pour y creer une forge. C'est un ensemble de constructions - bäti-
ments du maitre, des regisseurs, du personnel, remises, magasins de fer
et forge - autour d'une vaste cour rectangulaire. On penetre dans la forge

par une escalier majestueux qui fait penser ä 1'entree dans un theatre.
Les spectateurs se rassemblent sur un balcon dominant la coulee de la
fonte qui se fait un peu plus bas. Cette forge est situee pres de Montbard
et il nous fallait nous rendre au sud d'Auxerre oü nous devions passer la
nuit. Voyage presque sans histoire, sinon que des travaux routiers nous
ont permis de faire quelques detours par la campagne bourguignonne.

Le programme de dimanche, aussi riche que celui du jour precedent,
commengait par un arret ä Chablis. Au moment de reprendre nos places
dans le car, nous constatons que les soutes se sont remplies de bouteilles
du vin regional repute et des produits du magnifique marche. A Tonner-
re, nous visitons l'Hotel-Dieu fonde ä la fin du XIIIe siecle par Marguerite

de Bourgogne, belle-soeur de saint Louis. C'est un veritable vaisseau
de bois renverse qui domine l'immense salle des malades. L'Hötel-Dieu
accueillait et donnait des soins aux pelerins en route vers Saint-Jacques
de Compostelle. Pour nous, une autre station de notre pelerinage nous
attendait encore ä Tonnerre, la fontaine vauclusienne de la source de la
Fosse Dionne. La mi-journee s'approchait, la faim, la soif se faisaient
sentir mais avant de les satisfaire un autre arret a Tanlay dans les jardins
du chateau Renaissance de Coligny. L'aperitif nous attend chez Julie ä
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Chätillon-sur-Seine, suivi d'un repas bourguignon. L'apres-midi etait
entierement consacree ä la visite du musee du Chätillonnais et de son
tresor, le vase de Vix. La maison Philandrier (renaissance bourguignon-
ne) abrite un musee regroupant les objets decouverts lors de fouilles ar-
cheologiques entreprises au pied de l'oppidum du mont Lassois oü fut
decouverte une sepulture sous tumulus datant du premier äge du fer. Le
cratere ou vase de Vix, enorme vase de bronze, d'une seule piece, fait
partie du mobilier funeraire accompagnant dans sa tombe les restes
d'une princesse celte, dont le corps avait ete depose dans un char a

quatre roues. Sur la route du retour on fait encore un rapide arret aux
sources de la Seine.

Une nouvelle fois Jean-Pierre Bessire a su nous concocter un
programme varie, plein de surprises; il n'a cesse, sans aucune minute de re-
pit, de captiver notre attention. Tous les participants se sont rejouis d'ap-
prendre que le prochain voyage avait dejä depasse le Stade du projet. Ce
sera pour juin 2002.

En conclusion d'un rapport annuel somme toute bien fourni, je suis
heureux de constater que la section d'Erguel est vivante, que son comite,
qui se reunit dans les locaux de «Memoire d'Ici» s'efforce d'offrir aux
membres des activites variees. Je voudrais m'adresser aux membres:
n'avez-vous pas envie de participer encore plus activement en proposant
voire en organisant quelque evenement? Vous avez certainement des
idees, faites-les nous connaitre, nous vous inviterons ä une seance du
comite et travaillerons ensemble ä leur realisation.

SECTION
DES FRANCHES-MONTAGNES

Nicolas GOGNIAT

President

20 septembre 2000: Exposition de masques

Exposition de masques ä l'ancienne eglise du Noirmont. Elle est
montee par le musee international du masque de Binche (Belgique). A
cette occasion, Mme Laurence Marti a donne une conference qui n'a pas
eu le succes escompte.
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14 octobre 2000: Ittingen

La derniere activite 2000 fut une sortie en car. Nous avons visite le
musee de Thurgovie ä Ittingen.

Cette journee, organisee par Rose-Marie Saucy et Hubert Girardin, a
reuni une trentaine d'emulateurs.

A cette occasion, nous avions invite la section de Zurich ä se joindre
ä nous.

21 janvier 2001: Assemblee generale

Elle est convoquee ä l'Hötel de la Gare au Prepetitjean. Une quaran-
taine de personnes etaient presentes.

L'effectif de la societe est stable. Les comptes se portent bien. Les ac-
tivites 2001 sont presentees.

C'est Jean-Paul Prongue, historien, auteur de la Frcinche-Montagne
de Muriaux ä la fin du Moyen Age qui a clos 1'assemblee en retraqant
brillamment revolution des habitants appartenant alors ä Notre Dame de

Bale, du XIIP au XVP siecle, avec la ville de Bienne. Chacun a apprecie
son expose clair et precis.

12 mai 2001: Soleure

Nous voilä partis sur Soleure! La plus belle ville baroque de Suisse.
Nous abordons la ville ä pied, par les gorges de Saint-Verene ou se trou-
ve 1' Ermitage.

A 10 heures, rendez-vous sur la place de la cathedrale Saint-Urs ou
nous sommes attendus pour une visite guidee. Le soleil est de la partie.
Une trentaine de personnes decouvrent cette ville qui compte parmi les

plus anciennes cites du nord des Alpes.

Voilä en quelques lignes le bref rapport des activites de notre section.
Que chacun, organisateurs, intervenants, Conferencier, participants
soient remercies pour le temps mis ä disposition de la SJE et leur assi-
duite.
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Agnes JUBIN

SECTION DE FRIBOURG

Presidente

Au regard des evenements marquants du mois de septembre 2001,
nos activites pourraient paraitre bien modestes, nos mots sembleraient
vains si nous ne retrouvions le temps de la reflexion et de l'analyse. N'y
sommes-nous pas appeles comme «emulateur»? Cette realite cruelle et
repetee, plus revoltante pour nous parce que plus proche, pourrait-elle
stimuler notre engagement ä reflechir, avec nos modestes possibilites, ä

la construction d'une societe plus humaine? II vaudrait la peine d'inclu-
re ce programme de reflexion, ä notre mesure...

Voici done nos activites de l'annee ecoulee:
• Pour stimuler l'esprit, rien de meilleur que de regaler les yeux et le

cceur! Les Franches-Montagnes, dans toute leur splendeur automnale,
nous ont accueillis au «Centre nature» des Cerlatez, le samedi 23
septembre, pour la plus grande joie des families. Et comment expliquer le
bonheur de retrouver l'etang de la Gruere, notre petite merveille juras-
sienne!

• Le 17 novembre, l'Ajoie nous rappelait ses traditions de la Saint-
Martin dont les saveurs inegalables de la gelee, du boudin et du toetche
ont rejoui les compatriotes ravis de stimuler leur gourmandise et de la
partager avec d'autres Jurassiens.

• M. Jean-Paul Prongue, historien et medieviste, a su captiver son
public le 15 fevrier. Le theme de sa conference: L'alliance bernoise:
le projet contrarie cles Francs-Montagnards du XV'' siecle, au minutieux
cheminement historique, nous a revele que nos ancetres savaient traiter
des alliances, par exemple avec de grandes villes, qui pouvaient leur etre
favorables mais nous paraitre aussi parfois surprenantes. Nous recom-
mandons bien vivement ce passionnant Conferencier et ecrivain.

• Fribourg recele de magnifiques lieux et si vous passiez par lä...
vous ne manqueriez pas le Musee Gutenberg, recemment installe dans
l'ancien bätiment des douanes. La passion de rimprimerie se perpetue.
Les facilites des moyens modernes ne peuvent faire oublier les machines
«magiques» que savent encore actionner des guides retraites passionnes
par leur metier. Eux aussi sont des tresors de «savoirs» qu'on ne devrait
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oublier. Nous avons apprecie leur dexterite le jour de notre assemblee
generale, le 18 mai.

L'assemblee generale de notre section s'associe aux choix des activi-
tes, ouvrant ainsi l'attrait des possibilites, jouant son röle de stimulateur
pour le comite. Ce dernier, qui renouvelle son engagement, s'est reuni
regulierement, partageant avec plaisir les differentes reflexions et täches
de son mandat.

II nous plait encore ä vous recommander tres chaleureusement l'ou-
vrage C'etait au bord du Doubs, ecrit par M. Paul Jubin, membre fidele
de notre section. Vous passerez un moment de bonheur ä cette lecture, si
proche de nos vecus, du coeur et de la memoire.

SECTION DE GENEVE

Michel GISIGER

President

Le melange des sujets abordes lors de nos rencontres s'est reflete
dans la diversite des participants et a ainsi permis ä chacun de s'expri-
mer dans un sujet plus proche de ses preoccupations.

En octobre, le directeur du «WBCSD» (Conseil mondial de 1'Industrie

pour le developpement durable), M. Eric Desrobert, s'est exprime
sur les raisons qui ont pousse les industries, ou du moins un grand nom-
bre d'entre elles, ä travailler ä la realisation de projets concrets en
application des principes du developpement durable.

En mars 2001, Jacques Babey du departement jurassien de l'Environ-
nement, nous a fait partager ses connaissances et ses reflexions emprein-
tes d'humour acerbe et realiste, sur la problematique des dechets toxi-
ques et dangereux. Dans la mouvance des problemes poses par la de-
charge de Bonfol, ce sujet traite de facon pragmatique a eu un franc
succes.

En juin, ce fut le tour des arts avec un expose d'Elisabeth Jobin qui a
convaincu son audience avec une illustration remarquable des ceuvres
faites par des artistes travaillant uniquement avec du papier et dont le
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congres mondial preside par elle-meme se dendra prochainement ä

Geneve.

L'assemblee generale s'est tenue en mars 2001 et a renouvele son co-
mite pour la prochaine periode. Elle exprima ses remerciements au tre-
sorier qui, apres plusieurs annees d'activite, a demande d'etre decharge
de sa fonction, reprise par notre secretaire.

Dans le cadre du recrutement de nouveaux membres, le comite plani-
fie d'interesser les etudiants d'origine jurassienne et essaiera de preparer
un evenement particulier avec le concours de l'Universite.

Nous remercions chaleureusement les membres du comite dont 1'ima-
gination et la collaboration nous permettent de donner vie ä l'activite de
la section.

SECTION DE LAUSANNE

Josiane Beets-Aubry

'•fjijf Presidente

9 septembre 2000

Nous nous sommes rendus au chateau de Morimont avec la section de
Delemont oü M. Ernest Dietlin, maire d'Oberlag, nous a tres chaleureusement

accueillis. Nous avons beaucoup apprecie le recit historique de
M. Bernard Charmillot qui relatait le climat de l'epoque et rappelait que
Xavier Stockmar, Auguste et Louis Quiquerez, sans oublier Olivier
Seuret, y avaient alors fait le serment de delivrer le Jura de 1'Oligarchie
bernoise. Une nouvelle plaque commemorative a ete inauguree ä cette
occasion: l'originale etant enfouie, ä l'abri de tous regards, au Musee
Historique de Berne... Le temps etait tout ä fait magnifique et propice ä

la visite des lieux. Cette ceremonie s'est terminee autour d'un bon verre
d'Alsace.
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5 octobre 2000

Nous avons eu le plaisir de visiter le Musee des curiosites horlogeres
ä Puidoux, dans la region lausannoise. Le proprietaire, M. Roger Donze,
a reuni quelque 3000 montres, pendules et vieil outillage d'horloger, soit
le musee prive le plus important d'Europe. C'est une collection d'une
tres grande richesse et pleine de diversites qui a seduite les participants.
M. Donze, originaire des Breuleux, est ne dans une famille d'horlogers.
II debute sa collection en 1945 lorsqu'il achete le Musee de la Montre de
Tramelan et il consacre des lors tous ses instants libres ä sa passion de
collectionneur. Son musee est ouvert depuis 9 ans et attire des visiteurs
du monde entier. II deplore cependant le fait que les gens de la region ne
s'y interessent pas...

La soiree s'est terminee autour d'une bonne table de la region et cela
fut fort convivial.

16 mars 2001

Lors de l'assemblee generale, M. Germain Schaffner nous a fait part
de sa demission en tant que president invoquant le besoin de passer le
flambeau apres quatre ans ä ce poste. II reste cependant membre du co-
mite. Mme Josiane Beets-Aubry a ete elue presidente et MM. Gerard
Aubry et Edgar Brossard ont accepte de venir renforcer le comite. La
soiree s'est poursuivie par un match aux cartes. L'ambiance y fut excel-
lente et les lots du terroir jurassien fort apprecies.

Ier avril 2001

La section de Delemont nous a convies, le temps d'une journee, en
ville de Berne. Nous avons ete accueillis par M. Annoni au Musee histo-
rique de la ville de Berne. Malheureusement, ce dernier n'a pas pu organiser

une visite guidee avec une personne maitrisant suffisamment le
francais et ceci a porte prejudice ä ladite visite. Par contre, la plaque
originale et commemorative du serment de Morimont a ete sortie ä notre
intention. Nous nous sommes ensuite diriges ver la «cathedrale» (qui est
en realite une collegiale) et notre guide a ete aussi passionne que pas-
sionnant. II nous a parle, entre autres, du tympan du portail principal qui
est une merveille oü 1'on voit 234 personnages illustrant le Jugement
dernier avec beaucoup de details realistes. II est ä relever que cette
oeuvre d'Erhard Kting, du debut du XVIs siecle, n'a pas ete la cible des
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iconoclastes et que les Vierges Folles se trouvent ä droite et les Vierges
Sages ä gauche...

Apres s'etre restaures, nous avons encore visite la vieille ville et ses
fontaines sous la conduite avisee de M. Bernard Charmillot. M. Jean-
Claude Montavon, quant ä lui, nous a rappele avec fougue les diverses
actions du groupe Belier. Le soleil etait egalement de la partie et a done
aussi contribue ä la reussite de cette sortie.

17 mai 2001

La nouvelle presidente tenait ä rendre hommage ä M. Charles Joris
qui, avec le Theatre Populaire Romand (TPR), venait dans les ecoles et
les villages jurassiens. Ces representations etaient d'une telle qualite
qu'elle ont eveille la passion du theatre chez bon nombre de Jurassiens.

Nous nous sommes done rendus au Theatre de Mezieres, dans le
district d'Oron, pour y voir Le Jeu de Hotsmak, d'lsik Manger. Cette piece
a ete ecrite ä Varsovie dans les annees 1930 et s'inspire d'une operette.
Elle s'inscrit dans la grande tradition du theatre yiddish. Comme sou-
vent, et pour sa derniere creation encore, Charles Joris nous a montre un
theatre meconnu et en plus dans un lieu peu banal, puisqu'il s'agit en
fait d'une grange classee monument historique.

28 septembre 2001

Grace ä M. Bernard Klein, chimiste cantonal et membre de notre
section, nous avons eu le plaisir de visiter le laboratoire cantonal vaudois,
sis ä Epalinges. Dans un premier temps, M. Klein nous a explique ä

Taide de diapositives les differentes fonctions d'un laboratoire cantonal,
ä savoir «de quoi, quand, avec qui et par quels moyens» protege-t-on le
consommateur?

Dans une seconde etape, nous avons visite les laboratoires et, avec
Taide de M. Klein qui maitrise si bien Tart de la vulgarisation, pu com-
prendre de quelle fagon les produits mis sur le marche et preleves par
des inspecteurs formes ä cette täche, sont analyses. Nous avons pris con-
naissance d'analyses au moyen, entre autres, de chromatographies et de

spectrometres. Ce fut une visite passionnante, vivante, durant laquelle
les participants n'ont pas hesite ä poser de nombreuses questions et
notre guide excellait dans ses explications.

A noter que, sous la direction de M. Bernard Klein, le laboratoire
cantonal a mis au point une nouvelle methode d'analyse visant ä detecter
la presence de tissus nerveux dans les produits ä base de viande; ces
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derniers etant susceptibles de transmettre la maladie dite de la vache fol-
le. Ceci represente une avancee importante dans la protection du
consommateur. Le public en a pris connaissance ä travers maints articles
et interviews consacres ä cet evenement.

Avant de passer ä 1'aperitif, qui nous a ete genereusement offert, le
chimiste cantonal vaudois a pu nous rassurer sur l'efficacite de l'institu-
tion qu'il dirige. C'est done sans aucune arriere-pensee que nous avons
partage ensuite un repas au Chalet-a-Gobet...

SECTION DE NEUCHÄTEL

Marie-Paule DROZ

Presidente

18 novembre 2000, traditionnellement, en compagnie de nos amis
emulateurs de Bienne, nous partageons le repas de Saint-Martin. Cette
annee, c'est ä Nods, au Restaurant du Cheval-Blanc, que nous nous re-
trouvons. Tout aussi traditionnellement, l'ambiance est chaleureuse et
les echanges, cordiaux et sympathiques.

En 2001, ä defaut d'Expo 01, Neuchätel s'offre une grande illusion...
ä laquelle nous ne pouvions resister. En effet, La grande Illusion est le
theme commun qui a inspire les conservateurs des Musees de la ville. Le
24 mars done, ä dix heures, nous retrouvons les Biennois devant le
Museum d'histoire naturelle qui vient d'etre reamenage: a l'exterieur par la
restauration des facades et une nouvelle entree, cote nord, permettant un
acces plus facile. A 1'interieur, par une zone d'accueil repensee et agran-
die par la creation d'une cafeteria vitree. Notre guide, M. Ressmann,
nous conduit au centre de 1'illusion de la vie et de la mort, ä travers la
taxidermie, la momification, l'embaumement et autres precedes
modernes de conservation. Quant ä la vache Lotti, sous respirateur artifi-
ciel, l'illusion est ä son paroxysme. Le trouble s'installe en nous et nous
quittons l'endroit, perplexes! Une halte-dejeuner au Restaurant du Jura
cale les estomacs et remet quelque peu les idees en place... Mais pas
pour longtemps... Nous voici au Musee d'ethnographie oü M. Lovy
nous attend. Un fil rouge: un poeme de Rimbaud, Apres le deluge, tire
des Illuminations. Les vers du poete maudit se transforment en une serie
de tableaux, tres beaux, tres sobres. Aux illusions de l'ecrivain, au temps
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de la Commune de 1871, se joignent les nötres, multiples, perplexes...
et tout aussi illusoires. Les reflexions se bousculent dans nos esprits.
Nous ne ressortirons pas indemnes de cette grande illusion!

Nous le savions malade depuis bien des annees, mais son depart le
31 aoüt 2001 nous a frappes dans l'amitie que nous lui portions. Jurassien,

libre, independant, Jean Carnal a ete de tous les engagements, de
toutes les manifestations, surtout de Celles qui demandaient un certain
courage politique lors du combat pour l'independance. Son devouement
ä sa patrie d'origine etait sans limite. Emulateur, son interet intellectuel
le portait ä defendre le patrimoine et la culture de son petit Pays et ä porter

son rayonnement au-delä de ses frontieres. La section de Neuchätel
le remercie de ses passions, de ses prises de positon courageuses, de son
engagement pour le Jura.

SECTION DE PORRENTRUY

Jean-Claude REBETEZ

President

Le programme d'activites 2000-2001 de notre section a debute le
25 octobre 2000 avec l'assemblee generale, qui a ete suivie d'une
conference publique de M. Christophe Nydegger, intitulee Eugene Pequi-
gnot (1889-1962). Defense et perception des interets jurassiens par un
haut fonctionnaire federal; M. Nydegger est enseignant dans le canton
de Vaud et a realise son memoire de licence sur Eugene Pequignot. II a
montre au public comment s'est deroulee la carriere de ce haut fonctionnaire

jurassien devenu en 1939 secretaire general du Departement de
l'economie publique et quels etaient les rapports entre Pequignot et sa
region d'origine. Presente avec finesse et rigueur, ce sujet pourtant en

apparence austere a suscite de nombreuses questions dans le public.
Le point fort de notre saison consistait cette annee dans un hommage

rendu au poete Alexandre Voisard, hommage triplement justifie par la
publication de son dernier recueil de poesies, la premiere du film qui lui
a ete consacre par l'Association romande Plan-fixe et enfin... pour le
consoler de son septantieme anniversaire! Une premiere soiree Voisard
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eut lieu le mercredi 15 novembre en l'aula du College Thurmann, avec
un riche programme: la projection du documentaire effectue par 1'Association

Plan-fixe (qui a comme objectif de realiser des entretiens-por-
traits des personnalites romandes les plus marquantes), la presentation
de Sauver sa trace, le dernier livre de Voisard, par le professeur Andre
Wyss et les interventions des divers orateurs, ä savoir Mme la ministre
Anita Rion, Bruno Chapatte (enseignant au Lycee cantonal et complice
du poete dont il est l'interlocuteur dans le film) et la presidente de
1'Association Plan-fixe. De plus, trois invites dont l'identite n'a ete revelee
qu'ä la derniere minute ont chacun offert au poete un hommage plein
d'humour: Yves Petignat, journaliste et ami de Voisard, l'ecrivain Ernest
Mignatte (qui se cache parfois sous l'identite de Daniel Sangsue, professeur

ä 1'Universite de Neuchätel) et Alain Charpilloz, industriel mais
aussi polemiste redoute. Enfin, le public a pu s'entretenir librement avec
Alexandre Voisard. Le Gouvernement jurassien avait place cette soiree
sous son patronage et, instruit sans doute par T experience, prevu que
tous ces discours donneraient soif; il nous a done offert une verree bien-
venue en fin de programme. Une semaine plus tard, le mercredi 22
novembre, la comedienne Christiane Beucler et Alexandre Voisard donne-
rent dans la salle des Hospitalieres un spectacle fait de lectures tirees des

publications du poete. Alors que la premiere soiree nous a fait mieux
connaitre l'homme et les ressorts de sa creation, la deuxieme nous a per-
mis de (re)visiter son oeuvre et a suscite 1'irresistible desir de lire ou re-
lire ses livres. Ces deux manifestations ont ete organisees en collaboration

avec le Centre culturel regional de Porrentruy.
Dans un tout autre registre, M. Vincent Mangeat, architecte renomme

et professeur ä l'Ecole polytechnique de Lausanne, a presente le jeudi
18 janvier 2001 une conference intitulee Architecture: mettre sa pensee
en espace. Sympathique et enthousiaste, M. Mangeat a constamment
soutenu son propos par des projections tres nombreuses de diapositives
qui lui ont servi ä mettre en evidence les deux themes fondamentaux de

sa presentation, ä savoir l'importance primordiale de l'architecture dans
notre vie quotidienne et la necessite d'une reflexion ouverte mais rigou-
reuse dans ce domaine.

Le jeudi 22 fevrier 2001, M. Philippe Froidevaux, historien et archi-
viste aux Archives de l'ancien Eveche de Bale, terrorisait un public ab-
solument ravi de l'etre sur le theme de La guillotine dans le Departement

du Mont-Terrible. Fin connaisseur de la periode de la Revolution
dans la ci-devant principaute episcopale, M. Froidevaux a detaille les

peregrinations de la guillotine et de la Commission revolutionnaire dans
le Jura de 1793 ä 1794 - non sans gratifier son auditoire de quelques
anecdotes dont il a le secret.

La Table ronde consacree au Rapport Bergier et annoncee dans notre
programme d'activite pour la fin de la saison n'a pu avoir lieu - mais
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nous esperons etre en mesure de 1'organiser pour la fin de la saison
2001-2002. Toutefois, nos activites se sont conclues en beaute le 22 sep-
tembre avec une excursion ä Bale. Reservee ä nos membres, cette der-
niere a permis ä 25 personnes de visiter le matin la cathedrale de Bale et,
l'apres-midi, la remarquable exposition du Tresor de la cathedrale au
Musee historique. Sous la conduite savante de Mme Berkemeyer Favre,
historienne de Tart et conceptrice de l'exposition, nous avons done eu
d'abord une introduction sur l'histoire et les fonctions de cette eglise, ce
qui nous a permis de mieux profiter de la presentation du Tresor qui jus-
qu'ä la Reforme y etait abrite et litteralement mis en scene. II est ä noter
que cette prestigieuse exposition, aussi presentee au Metropolitan de
New York et au Musee national de Baviere, comportait de nombreux ob-
jets venus de Fanden Eveche et de l'actuel Jura.

Au terme de ce rapport, il m'est agreable de conclure en disant notre
gratitude au Centre Culture! Regional de Porrentruy pour sa precieuse
collaboration, ainsi qu'ä l'entreprise MEDHOP, qui se charge gracieuse-
ment de la mise sous pli de nos envois postaux.

L'assemblee generale a eu lieu ä Sion le mercredi 7 fevrier 2001 et
l'arrivee d'un nouveau membre y a ete saluee. L'exercice a ete marque
par une stagnation des activites, dejä peu nombreuses auparavant. La vi-
site d'exposition annoncee dans le precedent rapport a connu une belle
frequentation, independamment de la synergie pour cette occasion avec
Vassociation Patrimoine Suisse (alias Heimatschutz), section Valais ro-
mand, presidee par le soussigne.

D'autre part, le rendez-vous mensuel du premier mercredi de chaque
mois, de 18 h 30 ä 20 heures, au Cheval-Blanc, etablissement public de
Sion tenu par un Jurassien, M. Alain Grosjean, qui nous accueille tou-
jours avec la meme cordialite, est un peu plus frequente, sans qu'on ose
parier pour autant de succes populaire. L'eloignement geographique de
nombreux membres demeure un obstacle majeur ä 1'augmentation et ä la
frequentation des rencontres. La diversification des activites reste ä

concretiser.
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SECTION

DE ZURICH ET ENVIRONS

Maurice Andre MONTAVON

President

Comme chaque annee, c'est par l'assemblee generale de notre section

que commence notre rapport pour les Actes.

Elle s'est deroulee le 16 novembre 2000 dans les salles de la Mission
catholique de langue francaise ä Zurich. 17 membres etaient presents et
5, excuses.

Bruno Rais, vice-president et rapporteur des assemblees ecrit: Comp-
te rendu de l'assemblee generale 2000. Le president salue l'assemblee et
souhaite la bienvenue aux Jurassiens des bords de la Limmat et d'ail-
leurs, en particulier au Conferencier, notre ami et membre fondateur de
la section Jose Ribeaud et ä Madame; Monsieur Ribeaud revient de
Madagascar oü il sejourne quelques mois par annee en retraite active au
service des plus defavorises de notre monde.

Bref rapport du president

Dans son rapport, il mentionne que 1'annee 2000 fut encore une annee
de transition, apres un developpement soutenu au cours des onze ans
d'existence de la section de Zurich.

Le President nous rappelle les points forts de l'an 2000:

- La soiree de mars avec Jose Ribeaud, avant son depart ä

Madagascar.

- L'assemblee generale centrale ä Fribourg.

- La seance de signatures, en mai, du livre de Georges Wenger tra-
duit en allemand.

- Les sorties de juillet dont l'une en bateau et l'autre ä l'Uetliberg
avec la Chanson Romande.

- La süperbe visite de la Chartreuse d'lttingen avec les emulateurs
francs-montagnards dont les responsables avaient eu la bonne idee
de nous associer ä leur excursion annuelle.

Le rapport est approuve par l'assemblee.
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Etat des comptes

Nos comptes se soldent ä ce jour ä un resultat positif de Fr. 9.15 (noir
tout de meme!).

Verificateurs des comptes

Madame Paratte et Monsieur Allimann, en connaisseurs, car pour la
2e annee consecutive, ils se sont adonnes ä la verification des comptes.

Leur rapport verbal attestant la bonne tenue de la comptabilite est
accepte.

Pour redonner une meilleure sante ä notre caisse, nous avons organise
une tombola avec, en prime, un billet Swissair.

Au tirage au sort en fin de soiree, c'est Marcelle Tendon qui se verra
remettre le billet pour Chicago. Nous remercions Swissair de sa genero-
site (N.d.l.r....?..!) et souhaitons bon voyage ä Theureuse gagnante.

Election tacite du comite

Le comite est reconduit tacitement et in corpore dans ses fonctions.

Programme 2001

Le programme sera elabore par le comite au seuil de Tan 2001 avec
une rencontre en avril, trois manifestations en ete et l'assemblee generale

de section en novembre, comme de coutume.

Conference de Jose Ribeaud sur ses projets ä Madagascar,
«Radio Antsirabe» et autres aventures!

II etait tout ä fait opportun et heureux de se retrouver avec Jose
Ribeaud apres notre rencontre de mars. Aussi bien le Conferencier que
le sujet captivent et emerveillent 1'auditoire. L'homme qui «fait parier
les arbres» ä Madagascar, du cote d'Antsirabe, communique. II le fait
pour lutter contre le denuement de la population malgache qui est la
proie de la corruption de la part d'une infime classe politique qui derobe
toutes les richesses de ce pays.
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II met sa longue experience journalistique au service de la communication

afin que, grace ä l'information, la sante soit reelle, la formation
existe, la justice reprenne pied, l'humain recouvre sa dignite (haja!)

II investit son energie au developpement de radio Haja en formant
aussi les journalistes et en dirigeant la construction d'une ecole profes-
sionnelle dans cette region lointaine de 150 km au sud-ouest d'Antananarivo.

En tant que communicateur, il est soucieux que la population puisse
jouir des emissions de radio Haja. Les dons lui permettent de distribuer
des radios transistors ä energie solaire dans les villages et dans la brous-
se. C'est le seul facteur d'information pour un peuple soumis aux conditions

esclavagistes de l'illettrisme ä raison de 75 %.
Ce peuple peut, par ce truchement, prendre son destin en main. II ap-

prend ses droits et devoirs. Les producteurs apprennent de Haja, entre
autres, les prix de leurs produits afin qu'ils ne se fassent pas gruger
par les intermediates malhonnetes. Haja ne diffuse pas de publicite
qui puisse tenter les gens ä l'appauvrissement, en jouant au PMU par
exemple.

Cette radio de proximite realise des emissions educatives sur la sante,
les maladies et les epidemies. Elle s'attaque aussi aux injustices et aux
atteintes ä l'environnement. Le brülis est une «peste» environnementale
ä Madagascar dont les deserts ont aussi ete crees par 1'exportation de
bois vers la Chine et la Coree.

Haja en appelle ä la conscience des gens en leur demandant de mesu-
rer certains exces, en limitant les emprunts par exemple. La fete du re-
tournement des morts est une source importante d'endettement. Ou alors
cette tribu oü tous les biens des parents sont detruits ä leur mort, betail
compris, pour eviter la discorde entre les enfants. Haja leur suggere de
laisser un heritage minimum ä chaque enfant. Coop Suisse participe fi-
nancierement ä la vie des radios locales malgaches! La Radio romande
donne du materiel! Toujours la communication!

De l'information ä la formation! Les perspectives d'avenir pour les

jeunes sont pratiquement inexistantes. Des parents se sont approches de

Jose pour les aider ä donner une formation ä leurs enfants apres l'obten-
tion du bac. C'est alors que Jose prend contact avec Nouvelles Planete et
l'association Raoul Follereau qui l'aident ä financer ce projet. L'ecole
technique et professionnelle superieure propose trois filieres: une formation

(devinez en quoi?) en communication mediatique et d'entreprise
(moteur de developpement), ecotourisme et hötellerie ainsi que gestion
et management. L'extension du projet prevoit des unites de comptabilite,
administration et techniques agricoles.

Cette ecole professionnelle est certes un evenement pour Madagascar,
mais qui va bien au-delä de cette frontiere comme tous les bons exem-
ples. Plus on la soutiendra, en supportant la bourse d'un/e eleve par
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exemple, plus Ton contribuera ä l'emergence d'une nouvelle generation
qui prendra le pouvoir sur la base d'une formation et d'une culture autre
que celle de la dictature en place, soutenue par la France... L'instruction
liberera ce peuple de ses jougs et dependances.

C'est aussi une chance enorme pour nous que de mettre notre savoir-
faire au service des plus demunis. Ne serait-ce que pour l'amitie qu'ils
nous rendent et la joie de vivre qu'ils nous aident ä redecouvrir.
L'Afrique aura un röle ä jouer, vu le ras-le-bol de nos societes et la fa-
?on dont nous gerons nos energies, nous dit en conclusion Jose Ribeaud.

Les arbres doivent parier, chez nous aussi!
Apres les nombreuses questions que cet interessant expose a susci-

tees, la soiree s'est terminee en beaute autour du verre de l'amitie et des
traditionnels «totches» de saison.
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